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Recta final para la nueva biblioteca de la US
La Hispalense confia en rematar la urbanizacibn del edificio de Eritafia antes de finales de

SEVILLA
La Universidad de Sevilla (US)
confia en poder finalizar antes del
pr6ximo afio 2016 la construcci6n
global de su nueva Biblioteca Cen-
tral Rector Antonio Machado y Nfi-
fiez, que se acomete en la avenida
de Eritafia, junto a los pabellones
de Brasil y M6xico de la Exposi-
ciSn Iberoamericana de 1929, tras
el malogrado proyecto de los Jardi-
nes del Prado. E1 edificio estfi ter-
minado y se rematan los trabajos
de ajardinamiento y urbanizaciSn.

Asi lo ha indicado a Europa Press
el vicerrector de Infraestructuras
de la Hispalense, Carlos Le6n, res-
pecto de un proyecto en el que afin
falta culminar adem/ts el proceso
de equipamiento y dotaci6n, que se
acomete a un ritmo menor en tan-
to que se acompasa a la tesoreria.

Con un presupuesto de unos seis
millones de euros, este complejo
comenz6 a cimentarse en abril de
2013 despu6s de queen junio del
afio anterior el entonces rector, An-
tonio Ramirez de Arellano, coloca-

se la primera piedra del proyecto.
La demora se justificaba en que

la universidad tenia licencia para
constmir en este emplazamiento la
sede de la Fundaci6n de Investiga-
ci6n de la Universidad de Sevilla.
Tras la resoluci6n judicial que obli-
g6 a demoler la biblioteca que se es-
taba construyendo en el Prado por
estar en zona verde, y a pesar de
que el nuevo emplazamiento del
edificio de Eritafia s61o precisaba de
algunas reformas intemas para aco-
ger la biblioteca, se debi6 proceder

a una tramitaci6n de cambio de des-
tino y petici6n de nueva licencia.

E1 nuevo complejo supondr~t
adecuar unas instalaciones apro-
piadas para la labor bibliogr~fica,
al tiempo que tambi6n servir~i para
liberar espacio en la F~ibrica de Ta-
bacos, que albergar~t, una vez se
acometan las necesarias obras de
reforma, nuevos espacios de inves-
tigaci6n y la biblioteca de Humani-
dades, que compartir~in y utiliza-
r~m los estudiantes, profesores e in-
vestigadores de las Facultades de

Filologia y Geografia e Historia.
Segfin la US, la construcci6n de

esta biblioteca central es una necesi-
dad desde hace afios, ya que la ac-
tual, ubicada en la antigua F~ibrica
de Tabacos, cuenta con m~s de
1.600.000 volfimenes, a lo que hay
que afiadir el Archivo Hist6rico, que
tambi6n ir~i a la nueva sede. A todo
e11o se le une el Fondo Antiguo de la
Hispalense, que cuenta con 300 ma-
nuscritos anteriores a la invenci6n
de la imprenta y uno de los escasos
ejemplares de la Biblia de Guten-
berg, entre otras joyas bibliogrfificas.

E1 reformado edificio dispondrfi
de 5.689,56 metros cuadrados
construidos, divididos en cuatro
plantas, una de ellas para aparca-
miento bajo rasante.
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URBANISMO El Ayuntamiento rechaza los recursos interpuestos por BBVA y Building Center sobre sus terrenos en Sevilla Este

Finalizan las obras de
saneamiento de las redes de
abastecimiento en el
entorno de Santa Marina

Mejoras en calles y plazas
del Distrito Este-Alcosa-
Torreblanca por valor de
166.563 euros

Sevilla

El delegado de Hábitat Urbano, Turismo y Cultura, Antonio Muñoz, titular de Urbanismo. ARCHIVO

M. J. Florencio
SEVILLA | El Pleno del Ayunta-
miento ha desestimado los re-
cursos interpuestos por el
BBVA como acreedor hipote-
cario y de Building Center
(compañía inmobiliaria en
que La Caixa suele aparcar
los solares, viviendas y edifi-
cios que se ha adjudicado du-
rante la crisis económica) y
tras declarar el incumpli-
miento del deber de edificar
en 34 solares de Sevilla Este
optará por su venta forzosa
para que terceros lo hagan.

Estos solares fueron en ori-
gen propiedad de Inmobilia-
ria Osuna para su desarrollo
urbanístico. Por diversas cir-
cunstancias acabaron en po-
der de La Caixa y sus filiales
inmobiliarias, Building Cen-
ter y Servihábitat.

El Ayuntamiento suscribió
unos convenios urbanísticos
con estos nuevos propietarios
para la programación de las
actuaciones edificatorias en
los terrenos. Como pasaban
los años y no se cumplían los
términos del acuerdo, el Con-
sejo de Gobierno de la Geren-
cia de Urbanismo de fecha 18
de junio de 2014 acordó la re-
solución de los acuerdos, in-
cluir los 34 solares que fueron
objeto del convenio en el Re-
gistro Municipal de Solares y

■ ■ La Universidad de Sevilla
confía en poder finalizar antes
de 2016 la construcción global
de su nueva Biblioteca Central
Rector Antonio Machado y
Núñez, en la avenida de
Eritaña, según su vicerrector
de Infraestructuras, Carlos
León, quien ha apuntado que
falta culminar el proceso de
equipamiento y dotación.

La Biblioteca de la
US, para 2016

Edificaciones Ruinosas, de-
clarar el incumplimiento del
deber de edificar y optar por
la venta forzosa para su eje-
cución por sustitución.

Contra este acuerdo inter-
pusieron recursos de alzada
el BBVA en su calidad de acre-
edor hipotecario y Building
Center como propietaria so-
brevenida. La Gerencia, por
su parte, propuso al Pleno la
desestimación de los recur-
sos, y éste se ha pronunciado
en esa línea, por lo que segui-
rá adelante el proceso de su
inclusión en el Registro y su
venta forzosa.

La historia “maldita” de es-

llas alegaciones y del poste-
rior recurso de alzada impli-
carán no solamente la inclu-
sión de los solares en el Regis-
tro Municipal para su venta
forzosa, sino también la eje-
cución del aval de 221.963 eu-
ros depositado hace años co-
mo garantía económica ante
posibles incumplimientos del
deber urbanístico de edificar.

Fin de la moratoria
Hay una circunstancia añadi-
da, ya que atendiendo a la cri-
sis económica y al estallido
de la burbuja inmobiliaria, el
Ayuntamiento acordó hace
un año la paralización de los
plazos de los procedimientos
de valoración de los solares
no construidos y de su subas-
ta pública, un acuerdo que
expirará antes de que acabe
este mes de noviembre.

En ese momento, de no me-
diar una nueva prórroga, to-
dos los expedientes sobre so-
lares no edificados y que es-
tán actualmente “congela-
dos” se reactivarían desde el
punto en que estaban y podrí-
an acabar incluidos en el Re-
gistro Municipal y en venta
forzosa como éstos de Sevilla
Este, con lo que se crearía un
problema de magnitud desco-
nocida hasta ahora en la ciu-
dad.

NI UNA VIVIENDA___En nueve años
no se han construido los más de
2.000 pisos que estaban previstos

LOS TRÁMITES___Se inscribirán 34
parcelas en el Registro de Solares y
Edificaciones Ruinosas

SIN PRÓRROGA AÚN___Este mes
acaba la moratoria que permitía no
edificar en el plazo de un año

Solar de la banca, a venta forzosa

Las claves

tos 34 solares de Sevilla Este
viene de lejos, ya que el 16 de
febrero de 2006 (mandato de
Monteseirín) la Gerencia ha-
bía acordado un convenio de
gestión urbanística con Inver-
siones Noga, Inonsa e Inmo-
biliaria Osuna, todas pertene-
cientes al mismo grupo gra-
nadino de Nicolás Osuna.

51 de las 2.161 viviendas
En virtud de aquel convenio,
Osuna se comprometió a la
construcción de 2.161 vivien-
das en los sectores 3,4,5 y 13
de los planes parciales 2,3 y 4.

Sin embargo cuando, ya en
2014, el gobierno local presi-
dido entonces por Zoido hizo
balance del convenio consta-
tó que en los ocho años trans-
curridos desde su firma sólo
se habían construido 51 de las
2.161 viviendas comprometi-
das, un paupérrimo 2,36% del
total, mientras que el resto ni
siquiera se habían iniciado.

Según el convenio, las enti-
dades firmantes debían pro-
gramar la solicitud de licen-
cia de edificación en los sola-
res  en un marco temporal de
ocho años, a razón de, como

mínimo, 180 viviendas anua-
les, un compromiso que no se
cumplió ni siquiera tras con-
ceder el Ayuntamiento dos
suspensiones del plazo hasta
entonces.

La situación no ha variado
sustancialmente en este tiem-
po, en el que el Ayuntamiento
admitió alegaciones de las
entidades bancarias que ha-
bían sustituido a Osuna y pe-
se a que, según su criterio, las
presentaron tres días después
del plazo legalmente estable-
cido, en diciembre de 2014.

La desestimación de aque-

usuario
Resaltado



Sevilla

La US confía en terminar la construcción global de
la Biblioteca de Eritaña antes de 2016
SEVILLA, 2 Nov. (EUROPA PRESS) -        

   La Universidad de Sevilla (US) confía en poder finalizar antes del próximo año 2016 la construcción global

--el edificio en sí ya está terminado y se rematan los trabajos de ajardinamiento y urbanización-- de su nueva

Biblioteca Central 'Rector Antonio Machado y Núñez', que se acomete en la avenida de Eritaña de la capital

hispalense --junto a los pabellones de Brasil y México de la Exposición Iberoamericana de 1929-- tras el

malogrado proyecto de los Jardines del Prado de San Sebastián.

   Así lo ha indicado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras de la Hispalense, Carlos León,

respecto de un proyecto en el que, no obstante, aún falta culminar el proceso de equipamiento y dotación,

que se acomete a un ritmo menor en tanto que se acompasa a la tesorería.

   Con un presupuesto de unos seis millones de euros, este complejo comenzó a cimentarse en abril de 2013

después de que en junio del año anterior el por entonces rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de

Arellano, colocase la primera piedra del proyecto.

   La demora se justificaba en que la universidad tenía licencia para construir en este emplazamiento la sede

de la Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla. Tras la resolución judicial concerniente a la

construcción en el Prado, y a pesar de que el nuevo edificio solo precisaba de algunas reformas internas para

acoger la biblioteca, se debió proceder a una tramitación de cambio de destino y petición de nueva licencia.

UNA NECESIDAD ACADÉMICA

   El nuevo complejo supondrá adecuar unas instalaciones apropiadas para la labor bibliográfica, al tiempo

que también servirá para liberar espacio en la Fábrica de Tabacos, que albergará, una vez se acometan las

necesarias obras de reforma, nuevos espacios de investigación y la biblioteca de Humanidades, que

compartirán y utilizarán los estudiantes, profesores e investigadores de las Facultades de Filología y

Geografía e Historia.

   Según la US, la construcción de esta biblioteca es una necesidad académica desde hace algunos años, ya

que la actual, ubicada en el edificio de la antigua Fábrica de Tabacos, cuenta con más de 1.600.000

volúmenes, a lo que hay que añadir el Archivo Histórico, que también irá en la nueva construcción. A todo

ello se le une la valiosa colección del Fondo Antiguo de la Hispalense, que cuenta entre sus volúmenes con

300 manuscritos anteriores a la invención de la imprenta y uno de los escasos ejemplares de la Biblia de

Gutenberg que existen en el mundo, entre otras joyas bibliográficas.

   El nuevo edificio está situado en un entorno universitario, junto a los Pabellones de México, sede del

Centro de Formación Permanente, y de Brasil, que acoge a los vicerrectorados de Estudiantes,

Infraestructuras, Investigación y Transferencia Tecnológica. Además se encuentra entre dos de los campus

que la Universidad de Sevilla tiene repartidos por toda la ciudad, como son el Central y el de Reina

Mercedes.

   El edificio dispondrá de 5.689,56 metros cuadrados construidos, divididos en cuatro plantas (una de ellas

para aparcamiento bajo rasante), y los materiales que se utilizarán para el acabado de la fachada serán la
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P
resentar a la sociedad referen-
tes investigadores de excelen-
cia de manera cercana, sub-
rayando el valor del conoci-

miento y con el ánimo de despertar 
futuras vocaciones científicas, son al-
gunos de los objetivos que persigue la 
Semana de la Ciencia, el mayor even-
to anual de divulgación científica a ni-
vel europeo, que arranca hoy. 

La iniciativa cumple en esta edición 
quince años y en Andalucía participa-
rán unas 120 instituciones con la reali-
zación de cerca de 430 actividades. Or-
ganizada en la comunidad autónoma 
andaluza por la Consejería de Econo-
mía y Conocimiento de la Junta y coor-
dinada por la Fundación Descubre, la 
Semana de la Ciencia comienza hoy con 
la peculiaridad de que se prolongará 
hasta el próximo día 15.  

En Sevilla, y entre las instituciones 
y centros que se suman a este escapa-
rate de divulgación científica, se en-
cuentran las dos universidades públi-
cas —Hispalense y Pablo de Olavide 
(UPO)— así como el Museo Casa de la 
Ciencia, centro del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC). 

Los «Café con Ciencia» son, dentro 
de este contexto, unas citas ya habitua-
les que marcan el arranque de la con-
vocatoria. Así, la Universidad de Sevi-
lla —que oferta para estos días una vein-
tena de actividades— contará con la 
participación de 70 alumnos de 1º y 2º 
de Bachillerato de la provincia en este 
desayuno inaugural en el Pabellón de 
Brasil, donde los estudiantes tendrán la 
oportunidad de departir con profeso-
res e investigadores de esta institución.  

En la UPO, serán unos 170 jóvenes 
de Secundaria, Bachillerato y ciclos 

formativos los que desayunarán con 
científicos de la Olavide con los que 
podrán charlar sobre cuestiones re-
lacionadas con la genética, neurocien-
cia, la historia, ecología, economía, 
política, lingüística o la informática.  

Pero la programación de las univer-
sidades no se destinarán únicamente 
al público juvenil. El Museo de Geolo-
gía de la Hispalense, por ejemplo, im-
partirá un taller el jueves, día 5, para ni-
ños de Primaria sobre «Los minerales 
y los sentidos», y el día 11, organizará 

una visita guiada para conocer los fósi-
les en primera persona. En la Pablo de 
Olavide se estima que cerca de 600 es-
tudiantes de centros educativos y pú-
blico en general participarán en las char-

las, visitas guiadas y talleres prácticos 
programados para estas dos semanas. 
Trece días en los que las actividades ten-
drán como marco también espacios di-
ferentes al estrictamente universitario, 
como el encuentro que el martes 10, a 
partir de las 21 horas, se celebrará en el 
bar Bulebar, en la Alameda, donde la 
profesora de la Hispalense Adela Mu-
ñoz Paez desvelará detalles poco cono-
cidos de Marie Curie. 

Mesas redondas, conferencias, jor-
nadas de puertas abiertas —como la 
que llevará a cabo el Centro Andaluz 
de Biología del Desarrollo— o exposi-
ciones como la de «Biodiversidad An-
tártica» en el Acuario de Sevilla, for-
marán parte también de la oferta que 
desplegarán ambas universidades. 

La luz y el suelo 
En el Museo Casa de la Ciencia de Se-
villa, las dos efemérides científicas de 
2015 —el Año Internacional de los Sue-
los y el de la Luz—, serán las protago-
nistas de diversos talleres y demostra-
ciones. El Museo presentará, a su vez, 
la exposición temporal «PlastiHisto-
ria de la Ciencia», que estará abierta 
al público desde hoy hasta el 10 de ene-
ro, mostrando un viaje por la historia 
de la ciencia y sus personajes más co-
nocidos a través de 20 dioramas he-
chos con plastilina. Asimismo, varios 
centros e institutos del CSIC, propios 
y mixtos, abrirán sus puertas duran-
te estas dos semanas para que los ciu-
dadanos puedan conocerlos mejor. 
Será el caso del Centro Nacional de 
Aceleradores (CNA) o el Instituto de 
la Grasa en Sevilla.  

Por último, y como novedad en esta 
edición de la Semana de la Ciencia, la 
Fundación Descubre ha organizado 
un concurso de fotografía sobre las 
actividades programadas para cele-
brar el XV aniversario de esta inicia-
tiva. Tanto las entidades organizado-
ras como los propios asistentes po-
drán participar subiendo fotos a la 
sección «comparte tu experiencia» de 
la web de la Semana de la Ciencia en 
Andalucía. El material enviado se re-
copilará y se difundirá entre las redes 
sociales de la fundación para que los 
usuarios puedan votarlas. La imagen 
con más «me gusta» tendrá un pre-
mio. 

Arranca hoy la XV edición de la Semana de la Ciencia, en la 
que participan numerosas instituciones, entre ellas las dos 
universidades públicas y el Museo Casa de la Ciencia 

 Un desayuno con Ciencia

R. DOBLADO 
Un grupo de estudiantes en el transcurso de un «Café con Ciencia»

Concurso de fotografía 
La Fundación Descubre ha 
organizado un concurso de 
fotografía para celebrar los 
quince años de la iniciativa

ABC  SEVILLA 

El Centro Universitario EUSA, perte-
neciente al Campus Universitario y 
Superior de la Cámara de Comercio de 
Sevilla, ha presentado la III edición del 
concurso «The Big Idea», en el que es-
tudiantes de 4º de E.S.O, 1º y 2º de Ba-
chillerato podrán participar con el fin 
de obtener una beca para acudir al pró-
ximo «Start Up Weekend» de Sevilla.  
     «The Big Idea» busca las 20 mejo-

res propuestas de proyectos empresa-
riales o sociales. Todos los participan-
tes deberán rellenar un formulario ex-
plicando la temática y desarrollo de 
su proyecto, además de enviar un vi-
deo complementario que incluya una 
breve presentación personal.  
      Hasta mañana la plataforma de re-
cepción de ideas (www.eusa.es/thebi-
gidea) estará abierta para los estudian-
tes con inquietudes emprendedoras 
que se decidan a enviar tantas ideas 
de proyecto como consideren oportu-
nas. En ediciones anteriores del con-
curso, la participación de centros edu-
cativos públicos y privados de la pro-
vincia de Sevilla superó los 170. 

Se buscan propuestas 
de estudiantes sobre 
nuevas empresas

CÁMARA DE COMERCIO Educación
cercana y familiar
• Estudios asistidos • Clases particulares

• Recuperaciones

Le atendemos de 8.00 a 20.00 ininterrumpidamente

C/. Recaredo n.º 31 - Tlf.: 954 419 155www.colegiostotomasdeaquino.es

• Secundaria • Bachillerato
• Tecnológico
• C. Salud
• Humanidades
• C. Sociales
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ENTREVISTA

"Grupo ID2 centra su actividad en la investigaci( 
y desarrollo de sistemas electr( nicos
digitales, sistemas empotrados y SoC"
DR. JORGE JUAN CHICO Y DR. MANUEL BELLIDO
responsables del Grupo ID2 de la Universidad de Sevilla

E1 Grupo ID2 de la Universidad de Sevilla rue creado en el afio 2007
tanto a trav~s de nuevos miembros como de diferentes profesionales
inmersos en otros grupos de investigaciSn, con una trayectoria queen
algunos casos se remonta a la d~cada de los 90. Actualmente cuenta
con 8 integrantes con vinculaciSn a la Universidad, con ratios colabo-
radores del sector privado y con diversos estudiantes de doctorado.

JJC- La a~vidad desarrollada pot el Grupo
]]:)2 se centra en la invesfigaci6n y desarrollo
de sistemas electrSnicos digitales, con unas
~eas que se exfienden bacia sistemas para
aplicadones empotradas, ingenieria de hard-
ware, disefio de SoC y Opensource. Nuestras

z~i6n temporal de alta precisi6n mediante

rio de SoC (Systera on Chip) y sistemas 
comput~ci6n Bio-’mspirados.

/,En qu~ proyeeto~ de investigad6n des-
taeados est~ia ~o aetu~lmeme?
MB- Algunos de los proyectos n~s mlevantes
en Ios que Ixt~idlxtmos hoy dia sor~

tas Prestadones: Phn National de12011, Refe-
rencia TEC2011-27936. Finaliza este afio y so-
pot tahs prindl~les lineas de inves~n deI
grupo.
- Red Int~lIgeNte de f~cil despIieGue para la vi-
da independiente de nuestms mayores
(RUNG): Convocatoria INNPACTO, F~femn-
cia 1PT-2012-0645-300000. Pmyecto donde

~,C~mo realizan la transferenda del co-
nodmiem~ obtenido?
JIG Mediante Iapublicad6n de resultados de
forma regular en revist~ de impacto de pri-
mer orden. Tambi~n he~aos tenido colabom-
ciones puntuales muy fmcffferas con e~apre-
sas de todo fipo de tamafios del sector, como

T4v~t y AND&OR. No obstante, es d~cil en-
contrar empresas interesadas en desarrol]ar
avances t~icos de gr~ noveda~ Por fillimo,
d nficleo del gmpo lo fortran pmfesores de h
Escuela TO~ica Superior de Ingenieria Infor-
m~ca, ~[~critos ~ Depar tamemto de Tecnolo-
~a Electr6nic~ por lo que impa~(~ docen-

tulaci6n de lngenier~a de Computadores y en
eI ICAster en lngenieria de Computadores y

/,Cu~l es el posicionamiento actual del
ID2?/.Qu(~ avances concretos hart obte-
nido lmsta la fedm?
MB- Tenemos un buen posicionamiento,
ya que nuestras lineas intentan buscar so-
luciones pr~cticas mediante m~todos no-
vedosos o poco explorados. Algunos de
estos resultados ban sido la creaci6n de
un prototipo de sistema de sincronizaci6n
de precisi6n, comparable a sistemas in-
dustriales pero con un tamafio y coste
muy irfferior; y un sistema de integraci6n
de SoC con niveles de parametrizaci6n y
automatizaci6n que no se encuentran en
la industria.

~ d6nde se dirigen sus objetivo~
nt/m destacados a cot to y med~o plazo?
JJC- C~no la mayoria de los grupos de ~vesfi-
gaci6n, dependeracs fundamentalmente de h
fmanciad6n p~b]ica, :ca que la inversiSn pri~a-

nuestm e~no. Asl, nuestms planes inmedia-
tos pasan por cc~nuar el desarmllo de hs lt-
neas actuales y, e~ pa~cular, la linea de inno-
vaciSn e~ t~znicas de d£~o de SoC. Ya heaws
some~lo una pmpuesta en este sentido a]a fil-
tima convocatoria de Proyectos del Plan Na-
tional que esperamos se ~esuelva en los pr0xi-
mos meses. A1 mis~o tiempo, seguimos bus-
cando fonws de transfexencia tecnolSgica al
sectori~dustrial.

Investigaci6n y Desarrollo Digital

www.dte.us.~id2

El País Especial
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J. ARBIDE 

SEVILLA 

El deporte en Sevilla está de luto. El 
sábado se marchó para siempre, a los 
74 años y después de luchar hasta el 
final contra una larga enfermedad, An-
tonio Mejías Solís. Su nombre está li-
gado al rugby, aunque la agenda poli-
deportiva le debe mucho por la infati-

gable labor realizada en la década de 
los setenta y los ochenta.  

Antonio Mejías nació en Sevilla en 
abril de 1941. Llegó a jugar en la can-
tera del Betis y mostró afición por el 
ciclismo y el balonmano, pero muy 
pronto dejó claro que su pasión era la 
del balón ovalado. A comienzos de los 
sesenta, el rugby era cosa de Madrid y 
Cataluña. Un asunto casi desconoci-
do en Sevilla. Pero Mejías, acompaña-
do por Manuel Rodríguez Piñero, se 
encargó de difundir las virtudes del 
«deporte de villanos jugado por caba-
lleros». El que fuera uno de los pione-
ros del rugby en Sevilla hizo casi de 
todo. Fue jugador, entrenador e, inclu-

so, fundador de varios equipos. Em-
pezó en la Escuela de Náutica, militó 
en el conjunto de la Facultad de Ar-
quitectura y en las del RACA. Pero su 
nombre está ligado, sobre todo, al de 

un histórico en Sevilla, el Ciencias. «Al 
jugador de rugby se le conoce por su 
modo de comportarse dentro y fuera 
del campo, no por las victorias conse-
guidas». Así de contundente era uno 
de los mensajes que lanzaba. No eran 
palabras de un cualquiera. Mejías fue 
el primer andaluz que militó en las fi-
las del equipo universitario nacional 
de rugby y tuvo la posibilidad de par-
ticipar en un histórico partido que Es-
paña jugó en Italia.  

«El jugador de rugby necesita equi-
librio mental, estabilidad nerviosa, au-
dacia, valor moral y físico, fuerza, re-
sistencia, y todo dentro de una pala-
bra:humildad». Eran muchas las 
experiencias acumuladas. Tomó el ca-
mino del magisterio. Impartió clases 
de Educación Física en los colegios 
Alemán y San Francisco de Paula de 
Sevilla. Mención especial merece el Co-
legio Aljarafe. Dos décadas pasó en 
Mairena. Creó el Club de Rugby Alja-
rafe, cantera en la que aprendieron al-
gunos jugadores que militaron en Di-
visión de Honor en las filas del Cien-
cias y del Universidad de Sevilla.  

Su experiencia le permitió también 
estar al mando de varios centros de-
portivos. Mar del Plata, Tiro de Línea, 
La Cartuja y las míticas instalaciones 
de Chapina. Allí, en los terrenos que 
después acogieron la Puerta de Tria-
na de la Expo 92, Mejías puso de su 
parte, junto a Paco Alonso y su grupo 
de trabajo, para que la selección mao-
rí, base de los históricos All Blacks, ju-
gara en Sevilla contra España en 1988. 
Un año antes, dos referencias del mun-
do del atletismo, Carl Lewis y Ben John-
son, corrieron entre el clamor de los 
aficionados que abarrotaron las gra-
das de Chapina.  

«Fue nuestro referente». Los que 
tanto aprendieron de Mejías le orga-
nizaron un homenaje en 1996 con la 
presencia en las instalaciones de San 
Pablo del combinado B de Escocia. El 
ayuntamiento de Sevilla reconoció su 
trabajo cuando la enfermedad ame-
nazaba con ganarle la batalla. Pero Me-
jías, con el apoyo de su familia y de una 
interminable lista de amigos, luchaba 
con todas sus fuerzas. Quería seguir 
en el partido. Al final, cosas de la vida, 
se marchó justo el día en el que los All 
Blacks ganaron la final del Mundial.

El rugby sevillano 
dice adiós a uno de 
sus grandes pilares
∑ Ayer fue enterrado 

Antonio Mejías, jugador, 
técnico y fundador de 
varios equipos

Polideportivo

ABC 
Antonio Mejías posa con varios jugadores del Uni y el Ciencias

Resolución del Consorcio de la Zona Franca de Cádiz por la que se anuncia la licitación de la contratación de los servicios de
comunicaciones que integren la telefonía móvil, enlaces de datos de Red Privada Virtual y acceso a Internet corporativo.

1. Entidad adjudicadora: Datos generales y para la obtención de la información.
a) Organismo: Consorcio de la Zona Franca de Cádiz.
b) Obtención de documentación e información:

1) Dependencia: Consorcio de la Zona Franca de Cádiz.
2/3). Domicilio, localidad y CP: C/Ronda de Vigilancia s/n, Cádiz, 11011.
4) Correo electrónico: licitaciones@zonafrancacadiz.com
5) Dirección de Internet del Perfil del Contratante: www.zonafrancacadiz.com.
6) Fecha límite de obtención de documentación e información: 9 de diciembre de 2015, a las 14:00 horas

c) Número de expediente: CO-0385-2015-00-A.

2. Objeto del contrato:
a) Tipo: Servicios

3. Descripción: Servicios de comunicaciones que integren la telefonía móvil, enlaces de datos de Red Privada Virtual y acceso a
Internet corporativo entre las sedes y centros de trabajos del Consorcio de la Zona Franca de Cádiz y de su Grupo de Sociedades.

4. Tramitación y procedimiento: Ordinaria y abierto

5. Valor estimado del contrato: 795.341,52 euros (IVA excluido)

6. Presupuesto base de licitación:

a) Importe total: 638.952 euros (IVA excluido).

5. Garantías exigidas: Definitiva (%): 5%.

6. Requisitos específicos del contratista: Clasificación: Indicada en el pliego

7. Presentación de ofertas o de solicitudes de participación:
a) Fecha límite de presentación: A las 14 horas del 9 de diciembre de 2015.
b) Lugar de presentación, dependencia, domicilio, localidad, CP, y dirección electrónica: Indicados en punto 1.

8. Apertura de ofertas:
a) Descripción: Apertura del Sobre de Oferta Técnica (2).
b) Dirección, localidad y código postal. Los indicados en el punto 1.
c) Fecha y hora: 17 de diciembre de 2015, a las 12:15 horas.

9. Gastos de publicidad: Por cuenta del adjudicatario.

Cádiz, 28 de octubre de 2015. Jorge Ramos Aznar, Delegado Especial del Estado.

Invertimos en su futuro
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HORSE0311

 

Aries
(21-III al 20-IV)

Urano le inyecta libertad, intro-
duciendo porfías y rebeldías en su perfil. 
Si lo tiene usted en cuenta…¡suavizará, 
matizará!

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

La constelación de suerte que 
forma diosa Fortuna con la diosa Venus 
y el guerrero Marte, le traerá horas pla-
centeras.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Si estuviera dispuesto a con-
quistar, interiormente, su propia armo-
nía, ¡obtendría un perfecto dominio de 
su psique!

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Por un lado tan inspirado y su-
til, por otro, hostigado por Urano-Plutón 
(terremoto + volcán). Controle su terrible 
genio. 

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Un delicioso humor le animará 
hoy, ¡predisponiéndole al éxito antes 
de empezar! Urano (ser usted mismo)… 
¡genial!

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Con esa afortunada constelación 
luciendo en el firmamento, usted pisará 
fuertemente, llevará la voz cantante. Ga-
nancias.
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Asimílese al hecho de que ha de 
sacrificar ‘su santa voluntad’, la cual, ya 
de por sí, estará cuajada de… ¿‘caprichos 
insolventes’?

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Felicidades mil! Si se emociona 
por algo, no lo va a mostrar. Aun así le llue-
ven regalazos, besos, rosas y más mimos.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Si reflexiona sobre Saturno, des-
cubre que quiere enseñarle ‘eco-

nomía’… para capitalizar sus recursos cada 
vez mejor.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

                     Acento callado y penetrante. “Lo 
que ha de hacerse, no ha de decirse y, lo que 
ha de decirse, no ha de hacerse”.

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Original e inteligente, usted con-
siderará que: “tontos son todos los que lo 
parecen y la mitad de los que no lo pare-
cen”.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Sobre todo, no desempeñe su rol 
favorito, el de ‘la víctima’. Desprecie el 
montaje, sea auténtico y… ¡responsable!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

Concierto «Imágenes 
para el principito»

Comienza el II Festival 
Almaclara «Palabra de Mujer» 
con el concierto «Imágenes 
para el principito», que tendrá 
lugar en la Sala Cero. El precio 
de las entradas es de 12 euros 
y están a la venta en la web  
patronbase.com.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

3 
DE NOVIEMBRE

MARTES

Santoral  

 
Martín de Porres

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19:00 
 
Actuación de Pignoise en el 
club cultural de Fnac 

El grupo de música Pignoise estará esta 
tarde en el club cultural de Fnac, donde 
ofrecerá una actuación en directo.  
 
19:30 
 
Charla sobre las aves 
cantoras de España  

La Casa de la Ciencia organiza uno de 
sus martes ornitológicos, que hoy 
estará centrado en «Las mejores aves 
cantoras de España», conferencia que 
correrá a cargo de José Carlos Sires. 
Podrán oírse los ejemplos citados.  

 
Charla «Sancho VII El 
Fuerte, un Rey de Leyenda» 

Conferencia «Sancho VII El Fuerte, un 
Rey de Leyenda. Héroe de las Navas de 
Tolosa», a cargo de José Miguel 
Valderrama, presidente del Hogar 
Navarro en Sevilla. Será en el salón de 
actos de la sede social del Círculo 
Mercantil, en la calle Sierpes, 65. 

20:00 
 
Presentación del libro «Los 
últimos monos de Churchill» 

Presentación del libro «Los últimos 
monos de Churchill», de María Ruiz 
Pau, en la sede del Cicus (c/ Madre de 
Dios). El acto correrá a cargo de Juan 
José Téllez.  

 
Danza en el Teatro Central 
 
Dentro de la programación del Mes de la 
Danza hoy tendrá lugar en el Teatro 
Central la representación de la obra 
«Mirra», de la Compañía Álvaro Frutos. 
Entrada general 18 euros, 13 la reducida.  

 
20:30 

 
Ciclo «Irán, el cine olvidado» 
en Tres Culturas 

La Fundación Tres Culturas ha 
organizado durante este mes el ciclo 
«Irán, el cine olvidado», que hoy 
contará con la proyección de la 
película «Muy lejos, muy cerca», de  
Seyyed Reza Mir-Karimi. Será en el 
pabellón Hassan II. Entrada libre. 

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
Marqués de Paradas, 53; San Pablo, 5,  
Feria, 126, Menéndez Pelayo, 69, Amor 
de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11, Trajano, 40, 
García de Vinuesa, 38, Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 
Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 
21; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avenida Pino Montano, 10; San Juan 
Bosco, 32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , 
López Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Ramírez de Bustamante, 22, 
Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; Reina 
Mercedes,  17; Lisboa, 260,  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Luis de Morales, 26; Avd. Eduardo 
Dato, 46; Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 9, 
Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 
Barrio C, calle Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 
33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 
Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 
Blq. Romegosa frente Parque Amate; 
José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona (954 421 153).  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: José María Pemán, 4, 
Duquesa de Talavera, 25.,  Santander, 20,  
Plaza Pío XII; Pepe Luces,20-B., Picuda, 1,, 
Malasmañanas, 59; Plaza Pio XII, s/n.. 
Noche: Pepe Luces,20-B. Bollullos 
Mitación: Cristo del Amor, 24. La Florida; 
Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 
Aljarafe, 70, bajo B. Camas: Avda. 1º de 
Mayo, 4, local 1. Castilleja de la Cuesta: 
Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 
Río: Zurbaran, 12. Dos Hermanas: Antonio 
Machado, 44, local 21; Avda. de Los 
Pirralos, 100, Bda del Rocío; Avda. Reyes 
Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian 
Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 horas). 
Gines: San Luis Gonzaga, 5. La Algaba: c/. 
Mercurio, 37. Mairena: Ciudad Expo (24 
horas). Puebla del Río: Av.Cerro 
Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 
Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 
Cajasol. San José de la Rinconada: C/ del 
Mocho, 29 y C/ Prolong.Carretera Nueva, 
66. Sanlúcar la Mayor: Av. Príncipe de 
España, 19. Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: 
Clara Campoamor,17 centro peatonal. 
Valencina de la Concepción: Alegría, 10.
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L
A Real Sociedad Econó-
mica Extremeña de Ami-
gos del País homenajeó
el pasado viernes, 30 de

octubre, a Bernardo Víctor Ca-
rande en el décimo aniversario
de su muerte. Hijo y padre de ca-
tedráticos, su Universidad fue el
campo y las numerosas discipli-
nas que cultivó: novelista, poeta,
ensayista, crítico, fotógrafo, pin-
tor, historiador, periodista.

Haberes y saberes que enume-
ra su amigo Jesús García Calde-
rón, extremeño, poeta y fiscal
Superior de Andalucía en su sede
de Granada. Lo hace en el prólo-
go de una joya bibliográfica de
Bernardo Víctor Carande titula-
da Cuentos Republicanos que edi-
tó en 2006, un año después de su
muerte, la editorial El Desembar-
co que entonces comandaba el
notario Francisco José Arangu-
ren Urriza.

Un escritor atrapado entre un
fiscal y un notario. Dos de sus
muchos amigos. Conservo la in-
vitación de la presentación del
Libro en la Carbonería el 27 de
octubre de 2006 a cargo del pro-
pio García Calderón. Al hijo de
Ramón Carande, al padre de Ro-
cío Carande, las dos cátedras de
su árbol genealógico, le hacían
gracia estas coincidencias.

En el décimo aniversario de la
muerte de Ramón Carande
(1887-1986), aquel siglo de las
luces andante, se iniciaba el cam-
peonato de Liga en Heliópolis
con un Betis-Athletic de Bilbao.
Un partido que se repitió ayer, en
el décimo aniversario del falleci-

miento del hijo de don Ramón,
además de ser su testaferro, el
guardián de su legado, biógrafo,
hagiógrafo y chófer en aquel via-
je de Sevilla a Oviedo, con para-
da en Cáceres, para recibir el pre-
mio Príncipe de Asturias de las
Ciencias Sociales en 1985.

Betis-Athletic de Bilbao. El
mismo enfrentamiento de la final
de la primera Copa del Rey de
aquel 25 de junio de 1977. Una
restauración simbólica de la Mo-
narquía cargada con algunos de
los valores esenciales de la Repú-
blica que había defendido Ra-
món Carande Thovar.

Su hijo Bernardo Víctor es un
niño de la República. El 13 de
marzo de 1930, su padre es nom-
brado rector de la Universidad de
Sevilla. En 1931, Manuel Azaña
lo designa consejero de Estado.
Llegó a ofrecerle la cartera de Co-

municaciones de su Gobierno,
ofrecimiento que Carande recha-
zó por recomendación de su “je-
fe político” Ortega y Gasset, co-
millas de García Calderón. En
1932 nace Bernardo Víctor en
Madrid.

En la reseña biográfica de su
amigo fiscal, cuenta que en julio
de 1936 tiene que abandonar
Madrid con su madre y su herma-
no mayor. Saquean el chalé fami-
liar, destruyendo un trabajo de
Ramón Carande sobre los Trasta-
mara; detienen al historiador en
una pensión de Alcalá, finalmen-
te acogido en su casa por José
María de Cossío, el mecenas de
Miguel Hernández, Alberti y
otros poetas. La familia, después
de refugios en legaciones diplo-
máticas de México y Panamá,
viaja en barco desde Valencia
hasta Marsella, de allí a Hendaya

y a Irún y con ese bucle geográfi-
co terminan en Badajoz en 1937.

El niño Bernardo Víctor Caran-
de tardará doce años en vivir en
una casa con todos sus atributos
de estabilidad y propiedad. La
que adquiere su padre en la calle
Álvarez Quintero.

En 1940 vuelve la familia de
Ramón Carande a la ciudad don-
de fue rector, a la espera de que le
restituyan la cátedra. Se alojan
en el Hotel Madrid entre “nazis,
distantes ingleses, espías diver-
sos, cómicos, gentes que vienen y
van hasta Gibraltar...”. Pasan un
año más en el hotel Simón de la
calle García de Vinuesa.

Sospechoso de afín a las ideas
republicanas, Queipo de Llano
aparece en la dedicatoria de la
primera edición de Carlos V y sus

banqueros. Su hi-
jo se inte-
gra en fa-
milias de
amigos de
su padre:
Pedro Cas-
tro Barea,
catedrático
de Biología,
y Francisco
Candil, De-
recho Mer-
cantil. Pasan
breves tem-
poradas en
Torremoli-
nos.

En las penu-
rias y estre-

checes nace la pasión de Bernar-
do Víctor Carande por el cómic,
un pionero. Como también lo es
de la fotografía taurina, donde
tuvo a su padre, memoria viva de
la cogida de Joselito en 1920, co-
mo mentor y valedor.

En Capela descansan los dos,
padre e hijo, un cortijo construi-
do en 1883 por albañiles portu-
gueses. Pertenece al pueblo pa-
cense de Almendral. Este cronis-
ta, en compañía del amigo y fotó-
grafo Paco Cazalla, tuvo el privi-
legio de visitarlo aquel año 85 de
los honores asturianos. De Carlos
V a ese joven príncipe que tres dé-
cadas más tarde reza en los libros
de Historia como Felipe V.

No es baladí relacionar a Ca-
rande jr. con un libro. García Cal-
derón recuerda que con Suroeste
fue finalista en 1974 del premio
Nadal (editado por Destino en la
colección Áncora y Delfín). Dos
años más tarde, con Don Manuel
y la Agricultura, finalista del pre-
mio Nacional de Literatura.

Acaban de cesar a Paco Herre-
ra como entrenador del Las Pal-
mas. Buen amigo de Bernardo
Víctor. Cuando era ayudante de
Rafa Benítez en la ciudad de los
Beatles, se hicieron seguidores
del Liverpool. El año que murió
ganaron la Copa de Europa.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLERIOJA

Homenaje. La Real Sociedad Económica Extremeña de Amigos del País evocó a Bernardo
Víctor Carande, hijo y padre de catedráticos de Sevilla, en el décimo aniversario de sumuerte

D.S.

Bernardo Víctor Carande, en una foto hogareña que dedicó a su hija Rocío.

Bernardo V. Carande y Miguel Florencio junto a un retrato de su padre.

Niño de la República,
no tuvo casa hasta que
con 12 años llegan a la
calle Álvarez Quintero

5

Mucho más
que hijo de

don Ramón
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MARIA DEL MAR 50NZ LEZ comisionada de] PoHgono Sur

Cree firmemente en el proyecto que lidera para cambiar el Poligono
Sur desde dentrOo En sus dos primeros afios al frente del Comisionado
ha trazado las lineas b sicas para afrontar una segunda fase de
transformaci6n social en unas barriadas que (tambi n son de Sevilla.

<<Necesitamos

traba]ar ahora mucho
mils por lo humano>>

,Desde la ventana de su des-
pacho tiene una panor~mica
general que resume a la per-
fecciSn la realidad del Po]igo-
no Sur: ~Oesde un coleg~o que
funciona bastante bien a otras
zonas que acumulan muchos
problemas>~. Maria del Mar
Gonz~lez (0beda, Ja6n, 1961)
est~ al frente del Comisiona-
do, desde donde ha pivotado
una actualizaciSn del plan in-
tegral heredado hace dos afios
de manos de Jesfis Maeztu
con ~(un 50 por ciento ejecuta-
do~ pero con muchas tareas
pendientes.
-~Qu~ ha supuesto esta d~ea-
da de plan integral?
-Se ha avanzado mucho, so-
bre todo en cuesfiones urba-
nisticas, pues donde antes ha-
bia efiales ahora tenemos pla-
zas, y donde antes habia calles
que no merecian ni ese nom-
bre, tenemos avenidas asfalta-
das. Se ha conseguido rehabi-
litar viviendas, se ban cons-
tmido equiparNentos y se ha
rebajado el absenfismo de150
a112 pot" ciento, en el que est~-
bamos el afio pasado, yen Pri-
maria al seis por ciento.
-~O~les son las nuevas prio-
ridades ~as la reciente revi-
sidn del plan?
-Son muy complejas. A este
barrio le ha atravesado la crisis
como a los demos y aqui, que
tenemos poblaci6n m~s vul-
nerable, los efectos son peo-
res. Pot eso necesitamos clara-
mente trabajar ahora mucho
m~s pot lo humano que con lo
urbano, aunque nos quedan
pendientes algunos trabajos
de urbanizaci6n. En este sen-
tido, en la lucha contra la ex-
clusi6n queremos hacer con-
verger rondos para hacer itine-
ratios de inserci6n
sociolaborales para las fanfl-
lias en exdusi6n. Necesitamos
que los fondos europeos desti-
nados a la creaci6n de empleo,
a la gesti6n social o a la protec-

ci6n de vivienda, por ejemplo,
confluyan en un proyecto flni-
co con objetivos comunes de
manera que se puedan dedi-
car recursos excepciones a las
necesidades excepcionales
que tenemos. Asi, en matefia
de convivencia, estamos tra-
bajando para crear redes de
personas involucradas en la
convivencia pacifica yen la
soluci6n dialogada en los con-
flictos desde las escuelas, des-
de la participaci6n cindadana.
-Algunas asociaeiones de ve-
cinos ban Ilegado a alertar de
que 2.748 fanfi]ias riven con
cero euro almes...
-Nos faltan datos porque ca-
da administraci6n en sus
competencias fiene sus pro-
pios datos. Podria set mayor,
si nos fi]amos en los datos que
habitualmente tenemos de es-
te tipo de barrio y teniendo en
cuenta el alto porcentaje de
exclusi6n social.
-No dejan de ser cifras para
preocuparse...
-Claro que si, pero aqui fun-
cionan las redes formales e in-
formales, es decir, en el Poff-
gono Sur en general la gente
boy pot hoy no est~ pasando

aPodria baber
rods de dos mH
personas con cero
euros al rues, pero boy
nadie pasa bambre##

aMe gustaria que la
comisaria de Policia
Nacional en el barrio
sea una realidad
antes de cinco a~os##

aPara nosotros la
Factoria Cultural
es una oportunidad
de dinamizaciOn
del barrio##

aEs un barrio
fundamental de
Sevilla. Si este
barrio sale adelante,
Sevilla tambidn##

hambre, pero esto se consigue
en virtud de un conjunto de
medidas que p~lian esta situa-
ci6n de necesidad, pero que
hacen a estas personas depen-
dientes de los recursos que les
llegan desde fuera. AdemM de
los servicios sociales que ha-
cen una labor crucial, tene-
mos una sefie de entidades
pfivadas que est/m contfibu-
yendo bastante.
-/.Q~ nuevos retos se ha
marcado el plan en educa-
ci6n, vivienda y seguridad?
-En educaci6n, ya hemos
conseg~ido superar el absen-
tismo escolar en gran medida.
Ahma lo que necesitamos es
que se titulen nuestros nifios,
en Secundaria se nos titulan
uno de cada tres, un 33%. Para
este afio se ha puesto en mar-
cha un programa de refuerzo
con dos profesores pot anla en
cier~as materias y un progra-
ma de mfuerzo del lenguaje
en las primeras edades, m~s
seguir reforzando la educa-
ci6n permanente de los adul-
tos. En vivienda tenemos dos
priofidades claras: una es ter-
minar de mhabilitar y prepa-
~ar las viviendas, y la otra
avanzar en el proceso de regu-
larizaei6n. En seguridad, se-
guir trabajando coordinada-
mente con las tres policias, lo
que ya est~ dando su fruto.
-ZQu~ novedades hay sobre
la comisaria de Policia?
-Es un objetivo bMico para la
normalizaci6n del barrio y
creemos que es e] momento
de ponerla en marcha. Pot eso
hemos hecho una apuesta
muy clara para que las tres ad-
ministraciones se unieran en
una propuesta para una parce-
la que no tuviera los prone-
mas de la anterior. Eso fue ha-
ce casi un afio, en diciembre
de 2o14. Enriendo que la Dele-
gaciOn del Gobiemo debe es-
tar todavia estudiando los re-
quisitos pertinentes, pero no-
sotros lo que queremos es que
se anuncie ya, y que sea en

Maria del Mar Gonz~lez, comisionada

una parcela del Poligono Sur.
No podemos seguir esperando
35 afios mils.
-zHay un plazo aproximado
para su ejecuci6n?
-No tenemos plazo, pero a ml
me gustafia que fuera antes de
cinco afios. Eso seguro porque
hay un proyecto que puede
set adaptable al solar que he-
mos propuesto y el delegado
del Gobierao ha dicho que hay
fondos, aunque no figure co-
mo tal en los Presupuestos Ge-
nerales. Tambi6n hay un com-
pron~lso del Ayuntamiento en
facilitar todo lo que est6 en su
mano sobre las licencias de
obras y un compromiso de la
Junta de facilitar la adaptaci6n
del proyecto al nuevo enclave.
-Hay quien ha criticado que
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del Poligono Sur, asoma a una de las ventanas de su despacho./Foros:Jos~LutsMontero

se haya hecho antes la Facto-
ria Cultural...
-Para nosotros es tambi~n
una oportunidad de dinar~l-
zaci6n econ6mica del barrio.
La cultura mueve millones y
hay ciudades que ban aposta-
do pot ]a cultura y estfin consi-
guiendo r~ditos, como M/da-
ga, y Sevilla lo estfi haciendo
ahora y esti teniendo sus re-
sultados. Nosotros creemos
que el Poligono Sur, que tiene
una de sus fuerzas en el patti-
monio cultural, puede pivotar
una parte de su transforma-
ci6n en torno a la cultma, por-
que su alrededor puede gene-
rat empleo y actividades.
-~.CuAntas viviendas se estAn
rehabilitando?, y ~.cufintos ve-
cinos parados se han contra-

tado en las obras?
-Se han empezado obras de
rehabilitaci6n en 28 bloques
en zonas comunes y que van a
estar terminadas antes de que
acabe diciembre. Y pot otra
parte, tambi6n se ha comen-
zado la rehabilitaci6n integral
de tres bloques mils. Esti pre-
vista tambi6n la reurbaniza-
ci6n de la explanada de Marti-
nez Montafi6s. De esas obras
que estin en marcha estfi pre-
visto un lO por ciento de con-
trataci6n de las horas de tra-
bajo a cargo de los vecinos gra-
cias alas cliusulas sociales.
-~e ha activado ya el plan de
empleo del que el Gobiemo
de Zoido retir6 el dinero?
-Estfi ya en marcha, en perio-
do de formaci6n. La idea es tra-

Perfil

Psic61oga experta
en integraci6n
Mafia del Mar Gonzilez es licenciada
en Filosofia y Ciencias de la Educaci6n
(secci6n Psicologia) y doctora en Psi-
cologia por la Universidad de Sevilla
(1993). Desde 1995 es profesora titular
de Psicologia Evolufiva y de la Educa-
ci6n, con especial dedicaci6n a temas
de integraci6n familiar y de la infan-
cia. En 2013 tom6 el relevo a Jesfis
Maeztu al frente de la Oficina del Co-
misionado para el Poligono Sur. Desde
entonces trabaja por dar un nuevo im-
pulso al plan integral tras ~sentarse las
bases~ en los primeros diez afios.

SOBRE EL ATAOUE A LOS AUTOBUSES

((El plan integral
no es un paraguas
que pueda resolver
todos los problemas ,

,Hace unas semanas la Policia Nacional detenia a un me-
nor de diez afios al set pillado in ffaganti lanzando piedras
a los autobuses de Tussam a su paso por el Poligono Sur.
Ocurria despu6s de que se acrivara un dispositivo de vigi-
lancia y acompafiamiento tras producirse ataques a los
vehiculos de manera continuada. La comisionada para el
Poligono Sur, Maria del Mar Gonz~lez, destaca ((la rapidez>~
con la que se reaccion6 porque (~existe una estructura or-
ganizada con las policias, que cre6 una red inmediata de
trabaio para garantizar la segufidad y este servicio~>. No
obstante, tambi6n realiz6 una lectura crifica del incidente:
(<E1 que haya nifios apedreando autobuses pot la tarde su-
pone que nos falta trabajo con las familias~>. En esta misma
linea, la comisionada reconoci6 que ((el plan integral no 
un paraguas que pueda resolver todos los problemas pot el
mero hecho de existir~, aunque si garantiza (tuna actua-
ci6n coordinada de las adrrdnistraciones para poner con-
juntamente la lupa sobre los problemas y tambi6n las solu-
ciones~. A lo que afiade lo siguiente: <(La lucha contra la ex-
clusi6n nunca es sencilla ni ripida. Siempre es menos
agradecida porque los efectos seven mils a largo plazo.
Hay quien pueda pensar que no se avanza nada, pero el in-
dice de absentismo es un indicador muy claro de que el tra-
ba]o con las familias va dando sus ffutos. Hemos consegui-
do convencer a muchas fanfdias en las que padres, abuelos
y bisabuelos son analfabetos que los nifios tiene que ira la
escuela. Es todo un avance de la apuesta de Educaci6n. Va-
mos a trabaiar dentro del Plan Urban en la pamntalidad po-
sitiva y promocionar las mejores habilidades parentales~. ̄

La comisionada en uno de los

bajar durante tres afios sobm
todo con poblaci6n joven aleja-
da de los irinerarios de inser-
ci6n y tambi6n con mujeres y
parados de larga duraci6n. De
hecho hemos pedido a la Con-
sejeria de Empleo que mfuerce
su presencia permanente en el
Poligono Sur, que no dependan
de programas, como si tuvi6ra-
mos tma oficina.
-~C6mo es la relad6n con el
nuevo Gobiemo municipal?
-Muy buena, han llegado con
una apuesta muy clara pot el
Poligono Sur. Hemos notado
el esfuerzo, el empefio y la vo-
luntad de contribuir desde lo
municipal, a hacer avanzar el
plan integral del Poligono Sur.
Se not6 ademis muy ripido,
pot ejemplo, la campafla de

momentos de la entrevista.

choque de limpieza que se hi-
zo inmediatamente en Mart#
nez Montafi6s. Tambi6n toda
la revitalizaci6n del Urban que
se ha dado en estos meses.
-t, Hay algfin compmmiso
concreto del alcalde?
-Hay un compromiso de po-
rter en marcha un proyecto
europeo desde el Ayunta-
miento y de la mano de otras
administraciones, que esta-
mos todavia dindole forma.
Vendria a sumar fuerzas al
plan integral y a trabajar so-
bre todo contra la exclusi6n y
la pobreza. Porque este es un
barrio fundamental de Sevi-
lla y si este barrio sale ade-
lante, Sevilla tambi6n. Si este
barrio no sale adelante, Sevi-
lla tampoco. ̄
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ANDALUCÍA

En numerosas cuestiones, pero 
también en las energéticas y 
medioambientales, las autorida-
des públicas toman decisiones 
paralelas (a veces contradictorias 
y otras coherentes) en dos niveles 
muy diferentes. Lo que se inten-
tará acordar en París en unos días 
y lo que se ha aprobado en Anda-
lucía hace poco es un magnífi co 
ejemplo de lo que decimos.

Entre el 30 de noviembre y el 11 
de diciembre próximos, la mayo-
ría de los países del mundo inten-
tarán llegar a un acuerdo que 
sustituya al Protocolo de Kyoto. El 
marco de negociación que acoge-
rá tal desafío será la 21ª Conferen-
cia de las Partes de la Convención 
Marco de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático (CM-
NUCC), o COP21, que se celebra-
rá en Paris-Le Bourget. Congrega-
rá aproximadamente a 40.000 
participantes-delegados que re-
presentarán a cada Estado, obser-
vadores, miembros de la sociedad 
civil. Para nuestro país vecino se 
trata del mayor evento diplomá-
tico que haya acogido, además de 
ser una de las mayores conferen-
cias climáticas que jamás se haya 
organizado.

La Conferencia de las Partes es 
el «órgano supremo» de la CM-
NUCC y se reúne anualmente. Los 
países que se han unido a ella se 
denominan «Partes de la Conven-
ción». 

¿Qué es lo que va a abordar el 
futuro acuerdo? Resumidamente 
deberá tratar sobre la mitigación 
o disminución de las emisiones de 
gases de efecto invernadero para 
limitar el calentamiento global a 
2°C. Pero también tratará sobre la 
adaptación de las sociedades a los 
cambios climáticos ya existentes. 
Ésta es una importante novedad 
respecto al texto de Kyoto. Si los 
países llegan a un acuerdo, el tex-
to que sustituya al Protocolo de 
Kyoto entrará en vigor a partir de 
2020.

La estela de fracasos de las COP 
anteriores ha hecho que se ponga 
en marcha un interesante meca-
nismo previo a la reunión orien-
tado a facilitar el acuerdo sobre el 
conocimiento previo de hasta 
dónde está dispuesto a llegar cada 
país en el momento de asumir 
compromisos. Este mecanismo 
consiste en que cada uno de ellos  
ha debido publicar, antes de la 
COP21, un documento denomi-
nado «contribución nacional» 
(«INDC» en su acrónimo en in-
glés) donde presente los esfuerzos 

Las actuaciones locales en materia de política energética o de mitigación son muy 
cuestionables cuando lo que se aborda son temas de ámbito nacional o peninsular

* Profesor Titular de Economía de la 
Universidad de Sevilla. Director de la 

Cátedra de Economía de la Energía y Medio 
Ambiente. Investigador asociado 
Universidad Autónoma de Chile

Reuters

La energía andaluza y el 
desafío de París-Le Bourget

José Manel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

que está dispuesto a asumir. Este 
tipo de ejercicio constituye una 
gran novedad en las negociacio-
nes climáticas internacionales.

A menos de 30 días de la COP21, 
en torno a 150 países han hecho 
públicos sus compromisos desti-
nados a limitar los efectos del 
cambio climático. Hasta ahora, el 
conjunto de las contribuciones 
nacionales cubre más del 90% de 
las emisiones mundiales de gas de 
efecto invernadero. Ésta es una 
movilización sin precedentes.

Las contribuciones nacionales 
están redactadas a partir de tres 
principios: ambición, diferencia-
ción y transparencia.

Ambición: la vocación de las 
contribuciones consiste en supe-
rar los compromisos actuales de 
los estados. Los compromisos 
actuales se inscriben en el marco 
del segundo período de compro-
miso del Protocolo de Kioto (éste 
es en particular el caso de la Unión 

Europea), o bien corresponde a 
las acciones nacionales volunta-
rias suscritas de conformidad con 
el Acuerdo de Copenhague y los 
acuerdos de Cancún.

Diferenciación: las contribucio-
nes se examinan tomando en 
cuenta las circunstancias nacio-
nales consustanciales a cada país. 
Los países menos avanzados y los 
pequeños estados insulares go-
zan, en particular, de cierta fl exi-
bilidad en la elaboración de su 
INDC, habida cuenta de su capa-
cidad limitada.

Transparencia: las contribucio-
nes que han sido comunicadas 
por los estados se publican a me-
dida que entregan, en el sitio del 
CNUCC (http://unfccc.int/focus/
indc_portal/items/8766.php).

Si lo anterior alude a lo que se 
cuece a nivel planetario, en el 
ámbito doméstico y local tam-
bién hay hechos relevantes re-
cientes. El Gobierno  andaluz ha 

aprobado en octubre de 2015 la 
Estrategia Energética de Andalu-
cía 2020. Un documento califi ca-
do como «estratégico» que recoge 
las líneas principales de la políti-
ca energética regional en el hori-
zonte 2020, esto es, justo antes de 
la entrada en vigor del nuevo 
acuerdo internacional de llegar a 
fi rmarse en París. La Estrategia 
Energética de Andalucía propone 
cinco objetivos a 2020: reducir un 
25% el consumo tendencial de 
energía primaria, aportar con 
energías renovables el 25% del 
consumo fi nal bruto de energía, 
descarbonizar en un 30% el con-
sumo de energía respecto al valor 
de 2007, autoconsumir el 5% de 
la energía eléctrica generada con 
fuentes renovables y mejorar un 
15% la calidad del suministro 
energético. 

Los objetivos del Gobierno au-
tonómico son coherentes con la 
estrategia internacional de cami-
nar hacia una economía baja en 
emisiones de carbono. Los profe-
sionales que trabajan en esto a 
nivel regional saben de lo que 
hablan. Algunos de ellos publican 
en revistas científi cas internacio-
nales, aunque su prestigio cientí-
fi co y técnico no siempre vaya 
parejo con el nivel de responsabi-
lidad que ostentan. La paradoja 
es, sin embargo, que la mayoría de 
los objetivos del plan regional 
escapan del ámbito competencial 
andaluz. 

Las actuaciones locales en ma-
teria de política energética o de 
mitigación son muy cuestiona-
bles cuando lo que se abordan son 
temas de ámbito nacional o pe-
ninsular –el sistema energético– o 
globales –el cambio climático–. 
Un modelo de gestión consorcia-
da de las autoridades regionales 
con las autoridades españolas en 
materia energética y medioam-
biental sería una buena manera 
de seguir avanzando hacia el logro 
de objetivos plausibles.

«SI HAY ACUERDO, EL 
TEXTO QUE SUSTITUYA 
AL PROTOCOLO DE 
KYOTO ESTARÁ EN VIGOR 
A PARTIR DE 2020»

«LA MAYORÍA DE LOS 
OBJETIVOS DEL PLAN DE 
LA JUNTA ESCAPAN DEL 
ÁMBITO COMPETENCIAL 
ANDALUZ»

4 Lunes. 2 de noviembre de 2015  •  LA RAZÓN
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Economia cifra
en unos 600
millones la
deuda con las
Universidades
Arel]ano espe a volver a los nive]es
de antes de las crisis en dos a os

CA.
SEVILLA
,El consejero de Economia y
Conocimiento, Antonio Ra-
mirez de Arellano, ha cifrado
la deuda de las universidades
andaluzas en entre 500 y 600
millones de euros, y espera
poder acabar con el grueso
de la misma en un par de
afios. En una entrevista con
Europa Press, el consejero
explic6 ayer queen 2o16 es-
pera poder transfefir a 1as
uWlversidades pot financia-
ci6n convencional de los pro-
g~amas en torno a 1.200 mi-
llones de euros nuevos y lle-
gar a los 15o millones para
programas de investigaci6n.
El consejero agreg6 que le
gustaria que a esas cantida-
des ~se empiecen a sumar
cantidades que permitan re-
ducir la deuda}~.

E1 consejero espera llevar
la deuda ~a cifras similares a
las que habia antes de que
empezara la cfisis~>, y que eso
se pueda abordar ~<en un
tiempo razonable, un par de
afios~}. Asi, precis6 que alas
Ufflversidades <~se les trans-
fiere lo comprometido en los
presupuestos y m~s~>, de ma-
nera que ~(en los filtimos 15
aflos las universidades pfibli-
cas han recibido 20.000 mi-
llones de euros y se les debe
afln unos 500 millones~.

De esta forma, indic6 que
la Junta <(est$ vigilante con
las universidades para que
deban 1o menos posible a los
proveedores~). Asi, <<se est~
trabajando con ellas para vi-

gilar su tesoreria para que
puedan pagar pfiofitaria-
mente a sus proveedores}~.
~Me gustaria que a parfir del
afio pr6ximo se le puedan re-
conocer nuevos derechos y
pagarle toda su deuda en esta
legislatura, antes de que aca-
be}~, ha afiadido el consejero,
quien reconoce que su prin-
cipal preocupaci6n es que las
universidades no tengan ten-
siones de tesoreria~.

Reconoce que ~se deben
cantidades que no son desea-
bles, pero se han logrado
mantener dentro de una 16gi-
ca yen los filtimos afios ha
crecido la deuda a una canti-
dad que permifir~ ayudar a
las universidades>), tras lo Antonio Ramlrez de Arellano, consejero de Economla y ConocimJento./]os#£u@Montero
que insiste en que la Junta
¢(estar~ vigilante para que las
universidades tengan certeza
exacta de cu~ndo van a reci-
bit y mejorar la tesoreria, y
c6mo se va a distribuir para
queen un tiempo se salde la
deuda~).

No obstante, tras apuntar
que ¢¢quedarse a cero en la
deuda es imposible pues sie-
rre se le debe algo a alguna
administraci6m~, el conseje-
ro cree que aunque la cifra no
es excesiva Cmo es justifica-
ble y es una situaci6n que ha
llevado alas universidades a
una situaci6n de debilidad
que hay corregiD~.

Asimismo, sobre el nuevo
modelo de financiaci6n, el
consejero espera que ese
nuevo modelo est6 vigente
en 2o17, de forma que toda
vez que para el pr6ximo aflo

E1 apunte

CONCURSO PARA NUEVAS
PLAZAS DOCENTES
Sobre el aumento del nfunero de pla-
zas de docentes universitarios, el con-
sejero record6 que ~en dos afios hemos
autofizado que se convoque concurso
para 6oo ayudantes a doctores, algo
que s61o se hace aqui~}. Asimismo, re-
salt6 que la Junta ~est~ autofizando la
tasa de reposici6n que las universida-
des nos piden en funci6n de sus nece-
sidades, respetando los limites autori-
zados pot el Gobiemo de Espafia y las
disponibilidades econ6micas que ten-
gan, pero estamos autorizando y aten-
diendo a lo que las universidades nos
piden, siempre que se cumpla el equili-
bfio presupuestafio y que cumplan los
limites del Gobierno}}.

no ha dado tiempo de dise-
fiar todos los critefios, se
efectuar~ una pr6rroga y se-
rSn muy parecidos los de es-
te afio y el afio pr6ximo.

Asi, tras recordar que para
el nuevo modelo de finan-
ciaci6n hace falta de manera
previa que est6 en marcha el
Plan Andaluz de Invesfiga-
ci6n, Desarrollo e Innova-
ci6n (Paidi), el consejero 
indicado que el objetivo es
que la financiaci6n de las
universidades supere el ac-
tual porcentaje del 1,o5 pot
ciento del PIB de aportaci6n
pflblica al mundo universita-
rio, tras lo que ha reconocido
que ~hay una bajada muy
fuerte de los rondos euro-
peos, y eso influye en el pre-
supuesto, en fireas como I+D
o infraestructuras, pero, por

el contrario la Junta ha subi-
do el componeme autofi-
nanciado~.

Record6 que a la hora de
disefiar el nuevo modelo de
financiaci6n ~¢hay que tenet
en cuenta los intereses de es-
tudiantes, plantilla universi-
taria y personal de adminis-
traci6n y servicios, adem~s
de acordarnos de la investi-
gaci6n y el desarrollo y las
infraestructuras~.

De esta forma, el conseje-
ro espera ~devolver a la nor-
malidad a la urfiversidad en
2016, tomando como pala-
bras clave la excelencia, la
calidad, la eficiencia y la in-
ternacionalizaci6m~ de for-
ma que, a su juicio, (dos es-
tudiantes deben salir de la
universidad con empleabili-
dad~. ̄
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S. A. SEVILLA 

La Audiencia Provincial de Sevilla 
ha confirmado el auto de enero de 
2015 en el que la juez Mercedes Ala-
ya rechazó la petición realizada 
por el sindicato Manos Limpias 
para que la Junta de Andalucía fue-
ra «expulsada» como acusación y 
parte perjudicada del caso de los 
expedientes de regulación de em-
pleo (ERE) irregulares, ya que no 
«existe sustento» para considerar 
que «haya obrado con mala fe». 

En un auto, al que ha tenido ac-
ceso Europa Press, la Sección Sép-
tima de la Audiencia rechaza así 
los recursos presentados por dos 
imputados, que pusieron «en en-
tredicho» la intervención como 
acusación de la Junta alegando que 
«su mantenimiento supone una 
vulneración del derecho a la tute-
la judicial efectiva del artículo 24 
de la Constitución» y criticando «la 
intervención de los servicios jurí-
dicos, que consideran que, en oca-
siones, ha rayado la mala fe proce-
sal». 

En este sentido, los imputados 
ponen de manifiesto que su actua-
ción «ha resultado cuando menos 
llamativa, por cuanto más que com-
portarse como acusación propia-
mente, lo ha hecho como defensa 
de según qué imputados» y «ha en-
torpecido la marcha del procedi-
miento, no dando diligente cum-
plimiento a requerimientos efec-
tuados en cuanto a traer a la causa 
determinada documentación». 

Conflicto de intereses 
Según los recurrentes, la Junta, ade-
más, «ha mostrado en algunos re-
cursos una actitud inconsistente», 
a lo que se suma que «su interven-
ción puede ser contradictoria, pues-
to que puede haber una incompa-
tibilidad de intereses entre inter-
venir como acusación, y a su vez 
resultar ser declarada responsable 
civil». 

La Audiencia asevera que «no 
deja de resultar en parte paradóji-
co que no sea propiamente quien 
inicialmente instó la solicitud que 
motivó la decisión que ahora se re-
curre, sino partes que se mostra-
ron conforme en sus alegaciones 
con tal petición, quienes ahora ape-
len», a lo que se suma que el Tri-
bunal, «aunque haya resuelto ya 
más de un centenar de recursos en 
estas diligencias, no puede tener, 
por su extraordinaria dimensión, 
una visión tan completa y exhaus-
tiva de las mismas como para so-
pesar si a lo largo de los cuatro años 
de instrucción una parte ha falta-
do con su actuar a la buena fe pro-
cesal».  

La Administración 
autonómica podrá  
continuar como 
acusación 

CASO ERE

S. A. 

SEVILLA 

Los recortes presupuestarios y los im-
pagos de la Administración autonó-
mica ahogan a las diez universidades 
públicas andaluzas. El consejero de 
Economía y Conocimiento, Antonio 
Ramírez de Arellano, puso ayer núme-
ros a la deuda que la Junta de Andalu-
cía mantiene con estas instituciones 
desde que empezaron los ajustes: en-
tre 500 y 600 millones de euros. El res-
ponsable autonómico se marca un pla-
zo de dos años para saldar el grueso 
de la misma. 

En una entrevista concedida a Eu-
ropa Press, el consejero explica que en 
2016 espera poder transferir a las uni-
versidades por financiación conven-
cional de los programas en torno a 
1.200 millones de euros nuevos y lle-
gar a los 150 millones para programas 
de investigación. El consejero confía 
en que a esas cantidades «se empiece 
a sumar cantidades que permitan re-
ducir la deuda». En septiembre de 2014, 
el consejero que entonces tenía las com-
petencias sobre las universidades an-
daluzas, José Sánchez Maldonado, se 
fijaba el mismo objetivo que su suce-
sor: enjugar la deuda en un plazo de 
entre dos años y dos años y medio. 

«En un tiempo razonable, un par de 
años», el consejero espera recortar la 
deuda hasta alcanzar «cifras similares 
a las que había antes de que empeza-
ra la crisis». Precisó que a las univer-
sidades «se les transfiere lo compro-
metido en los presupuestos y más», de 
manera que «en los últimos 15 años las 
universidades públicas han recibido 
20.000 millones de euros y se les debe 
aún unos 500 millones».   

«Tensiones de tesorería» 
Ramírez de Arellano, que antes de que 
Susana Díaz le ofreciera la cartera de 
Economía era rector de la Universi-
dad hispalense, indicó que la Junta 
«está vigilante con las universidades 
para que deban lo menos posible a los 
proveedores». «Me gustaría que a par-
tir del año próximo se le puedan reco-
nocer nuevos derechos y pagarle toda 
su deuda en esta legislatura, antes de 
que acabe», añadió el consejero, quien 
reconoce que su principal preocupa-
ción es que las universidades no ten-
gan tensiones de tesorería». 

El consejero reconoce que «se de-
ben cantidades que no son deseables, 
pero se han logrado mantener dentro 
de una lógica y en los últimos años ha 
crecido la deuda a una cantidad que 
permitirá ayudar a las universidades». 

Economía aún debe más de 500 
millones a las universidades 
∑ El consejero Ramírez 

de Arellano espera 
reducir la cifra en los 
próximos dos años 

La presidenta 
de la Junta ya anun-
ció que iba a dotar 
a las universidades 
andaluzas de un 
nuevo modelo de fi-
nanciación con el 
objetivo de «garanti-
zar la sostenibilidad 
del sistema». El con-
sejero espera que ese 
modelo esté vigente en 
2017.  «Hay que tener 
en cuenta los intereses 
de estudiantes, planti-

lla universitaria y personal de admi-
nistración y servicios, además de acor-
darnos de la investigación y el desa-
rrollo y las infraestructuras», señaló. 

Sobre el aumento del número de 
plazas de docentes universitarios, el 
responsable autonómico recordó que 
«en dos años hemos autorizado que 
se convoque concurso para 600 ayu-
dantes a doctores, algo que sólo se hace 
aquí». Asimismo, resaltó que la Junta 
«está autorizando la tasa de reposi-
ción que las universidades nos piden 
en función de sus necesidades, respe-
tando los límites autorizados por el 
Gobierno de España y las disponibili-

dades económicas que tengan, pero 
estamos autorizando y atendien-
do a lo que las universidades nos 
piden, siempre que se cumpla el 
equilibrio presupuestario y que 
cumplan los límites del Gobier-

no». Tras recordar que en An-
dalucía hay 250.000 es-

tudiantes en las uni-
versidades públicas, 

señaló que «la ci-
fra de títulos y 
masters está en 
cifras normales; 
los números de 
Andalucía son 
ejemplares, 

no como en 
Madrid, donde 

han tenido que 
subir las matrícu-
las; no hay muchas 
universidades en 
Andalucía ni so-
bran universida-
des».

El PP propone 
despolitizar el SAS 
El grupo parlamentario del 
PP-A defenderá el próximo 
jueves en el Pleno del Parla-
mento una moción en la que 
pide que la Junta articule un 
modelo de gestión sanitaria 
que potencie la «profesionali-
zación real» del sistema 
sanitario andaluz, que 
impulse la despolitización y la 
autogestión sanitaria, impli-
cando a los profesionales en la 
gestión, en los resultados y 
en la sostenibilidad del 
sistema sanitario anda-
luz. Pide que se aplique 
un modelo de gestión de 
personal basado en la 
transparencia, en las 
competencias 
profesionales, 
en la igualdad 
de oportuni-
dades 
ypromover 
un sistema 
de carrera 
profesional.

VANESSA GÓMEZ

El consejero 
de 
Economía, 
Antonio 
Ramírez de 
Arellano

PROGRAMAS SUPERIORES EN GESTIÓN DE TECNOLOGÍAS E I+D+I EN
EL TRANSPORTE.
Expediente: 2.15/04720.0005
Presupuesto de licitación: 178.000,00 euros (sin IVA)
Valor estimado del contrato: 356.000,00 euros (sin IVA) Vigencia máxima: 24 meses

Presentación de las ofertas: Hasta las 12:00 horas del día 19 de noviembre de 2015.
Apertura de ofertas económicas: A las 12:00 horas del día 30 de noviembre de 2015.
Disponibilidad de documentación: Hasta el día 17 de noviembre de 2015.

Lugar de presentación de ofertas: En el Administrador de Infraestructuras Ferroviarias (ADIF). Dirección de
Compras y Contratación. Paseo del Rey, 30, 1ª planta. 28008 Madrid.
Lugar de apertura económica: En el Administrador de Infraestructuras Ferroviarias (ADIF). Dirección de Compras
y Contratación. C/ Hiedra, 9, Estación Chamartín, Ediicio 23. 28036 Madrid. Teléfonos: 91 540 35 35 / 91 767 43 81.
E-mail: cgracia@adif.es / pareal@adif.es
La información de esta licitación se encuentra en la página web de ADIF: http://www.adif.es/
Los gastos de publicidad del presente anuncio serán con cargo a la/s empresa/s adjudicatarias/s

ADMINISTRADOR DE INFRAESTRUCTURAS FERROVIARIAS www.adif.es

SE CONVOCA LICITACIÓN PARA LA CONTRATACIÓN POR PROCEDIMIENTO ABIERTO CON VARIOS CRITERIOS DE
ADJUDICACIÓN DEL SIGUIENTE CONTRATO:
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L a Universidad de 
Málaga escala pro-
gresivamente posi-
ciones en uno de los 

indicadores de la investiga-
ción en las universidades es-
pañolas. La UMA es la nove-
na institución docente del 
país en el ‘ranking’ que ela-
bora la Oficina Española de 
Patentes y Marcas contabili-
zando los datos desde 2005 
hasta 2014. 

Pero, ¿qué es una paten-
te? La definición la da el téc-
nico a cargo de esta materia 
en la UMA: «Una patente es 
un título de propiedad indus-
trial territorial». En este in-
tercambio de derechos, el Es-
tado garantiza al titular que 
su invención no será explo-
tada por otros. Como contra-
partida, la información de la 
patente se hace pública. 

La Universidad de Málaga 
dispone de un servicio de ges-
tión de patentes pensado 
para los 2.500 investigado-
res que trabajan en los dis-
tintos ámbitos científicos. Es 

la Oficina de Transferencia 
de Resultados de Investiga-
ción (OTRI), que conserva 
248 patentes en activo des-
de 1988. De media, la UMA 
registra unas 20 solicitudes 
de patentes cada año. Suman-
do y sumando, ha consegui-
do situarse en el ‘top ten’ de 
las universidades públicas es-
pañolas con más solicitudes 
recabadas desde 2005 hasta 
2014, con un total de 155.  

La segunda en 2014 
Es especialmente llamativo 
el incremento que experi-
mentó en 2014, con 55 soli-

citudes, un 325% más que el 
año anterior. Este hecho con-
virtió a la UMA en la segun-
da del ‘ranking’, sólo detrás 
de la Politécnica de Madrid. 
Así aparece reflejado en la 
comparativa interanual que 
elabora la Oficina Española 
de Patentes y Marcas.  

El logro se debe a un plan 
piloto que se aplicó en 2014 
con una fórmula legal por la 
cual se pudieron registrar pa-
tentes de investigaciones ya 
publicadas por medio de un 
convenio con Estados Uni-
dos. A pesar de sus buenos re-
sultados, el programa piloto 

ha dejado de aplicarse. Lo que 
falta, comentan desde la Uni-
versidad de Málaga, es cul-
tura de la patente: que los in-
vestigadores se decidan a pa-
tentar sus resultados antes 
de que estos sean carne de 
publicación y ya no puedan 
hacerlo. 

En el ya citado ‘ranking’, 
Málaga sale beneficiada. No 
es la única universidad anda-
luz. La Oficina Española de 
Patentes y Marcas sitúa a la 
Universidad de Sevilla en la 
tercera posición. La de Gra-
nada ocupa el sexto puesto. 
Más rezagada y fuera del ‘top 

ten’ se encuentra la Univer-
sidad de Cádiz. Muy por de-
trás están el resto de univer-
sidades andaluzas. 

En conjunto, Andalucía 
aportó en 2014 casi un 30% 
del total de solicitudes de pa-
tentes a nivel estatal. 

Cómo patentar 
La gestión requiere un pro-
cedimiento que empieza con 
la valoración del resultado 
que va a ser objeto de protec-
ción. Si su evaluación es fa-
vorable, la OTRI redacta un 
documento de solicitud de 
patente. Entonces se regis-
tra una solicitud de patente 
española, que está exenta de 
tasas en el caso de que el ti-
tular de la misma sea una 
universidad estatal.  

Según advierten desde la 
OTRI, el privilegio impositi-
vo del que gozan los centros 
podría terminar con la entra-
da en vigor en 2017 de la nue-
va Ley de Patentes. 

Tras ese paso y en los 12 
meses siguientes, la patente 
puede ser protegida interna-
cionalmente en más de 140 
países, todos los estados fir-
mantes del Patent Coopera-
tion Treeaty.  

La protección industrial es 
potencial mientras no se 
conceda la patente. Hasta 
que eso llegue a producirse 
pueden pasar más de dos 
años. No obstante, los pla-
zos de concesión son muy 
variados. Pueden ir de unos 
días a varios años –hasta sie-
te– en ser otorgadas, depen-
diendo de la naturaleza de 
la invención y de sus planes 
de divulgación. 

Los costos de las patentes 
tampoco son fijos ni iguales, 
aunque desde la Oficina de 
Transferencia de Resultados 
de Investigación estiman en 
unos 4.000 euros el precio de 
tramitar una solicitud. Más 
la redacción de la solicitud de 
patente –entre 1.000 y 5.000 
euros– que previamente ha 
sido evaluada por un mínimo 
de 500 euros. Y todos esos 
gastos los asume la UMA, 
dueña y señora de todos y 
cada una de las investigacio-
nes que en ella se hacen.

La UMA, en el ‘top ten’ de 
patentes a nivel nacional
Con 155 solicitudes, la de Málaga es la novena universidad pública del 
país según el ‘ranking’ de la Oficina Española de Patentes y Marcas
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LEO RAMA
�1.   Politécnica de Madrid 

 2.   Politécnica de Catalunya 

 3.   Universidad de Sevilla 

 4.   Politécnica de Valencia 

 5.   Universidade de Santiago 
de Compostela 

 6.   Universidad de Granada 

 7.   Autónoma de Madrid 

 8.   Complutense de Madrid 

 9.   Universidad de Málaga 

 10.   Universidad de Vigo

‘RANKING’ DE 
UNIVERSIDADES 
ENTRE 2005 Y 2014

:: MARIVÍ MORILLA 
MÁLAGA. La Universidad de 
Málaga se sitúa a la vanguar-
dia de la investigación en láser 
con un nuevo laboratorio que 
se inauguró oficialmente la se-
mana pasada en la calle Jimé-
nez Fraud (Teatinos), junto al 
edificio de los Servicios Cen-
trales de Apoyo a la Investiga-
ción (SCAI). «Se trata de un es-
pacio de alta tecnología dedi-
cado a la realización de proyec-

tos de investigación en con-
ceptos, sistemas y aplicación 
de láser al análisis químico», 
explicó el catedrático de Quí-
mica Analítica y responsable 
del laboratorio Javier Laserna, 
que estuvo acompañado por  
el rector en funciones de la 
UMA, José Ángel Narváez.  

Tal y como apuntó Laserna, 
Laboratorio Láser es un lugar 
para el desarrollo de los cono-
cimientos más avanzados y la 

formación de científicos de 
alta cualificación porque es 
además un centro para la edu-
cación superior que ofrece a 
los estudiantes el acceso a los 
instrumentos y las instalacio-
nes más avanzadas. «Las in-
fraestructuras constituyen una 
excepción más que una nor-
ma y han sido desarrolladas a 
lo largo de décadas por cientí-
ficos comprometidos», expre-
só el catedrático.  

El nuevo edificio, que lleva 
funcionando desde junio, uni-
fica todo el equipamiento de 
la tecnología láser que hay tan-
to en los laboratorios del de-
partamento de Química Ana-
lítica como en el propio SCAI. 
Hasta la fecha, más de 30 es-
tudiantes han defendido su te-
sis doctoral por investigacio-
nes efectuadas en estos de-
partamentos, al igual que un 
gran número de trabajos fin 
de grado, trabajos fin de más-
ter y tesis de licenciatura se 
han forjado en ellos. «Muchos 
doctores formados aquí hoy 
trabajan en centros de inves-
tigación de prestigio disper-
sos por todo el mundo», aña-
dió Javier Laserna.

LáserLab, un laboratorio 
puntero que forma a científicos

Laserna y Narváez, en el laboratorio. :: Á. CABRERA

248 
Es el número de patentes 
en activo que conserva la 
UMA desde 1988 

20 
Es la media de solicitudes 
de patentes que cada año 
registra la Universidad de 
Málaga.

LOS DATOS

Una investigadora de la UMA. :: SALVADOR SALAS

Martes 3.11.15  
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BEATRIZ RODRÍGUEZ 
beatriz.rodriguez@20minutos.es / @20m 

20minutos 

La mayoría tienen que ver 
con la salud, la biomedici-
na y la biotecnología. Pero 
las invenciones pueden ser 
de todo tipo. Como el dispo-
sitivo antivuelco para porte-
rías de fútbol sala, balonma-
no, canastas de baloncesto y 
postes de voleibol y bádmin-
ton, de la universidad sevi-
llana Pablo de Olavide; o un 
calzado fisiológico para el 
baile flamenco femenino, de 
la Universidad de Sevilla.  

En Andalucía se registra-
ron el pasado año un total de 
527 patentes, un 12,6% más 
que en 2013, cuando la ci-
fra fue de 468. Una tenden-
cia al alza que se viene pro-
duciendo desde 2003, a ex-
cepción del año 2012, en el 
que hubo un pequeño retro-
ceso. Entre enero y septiem-
bre de este año, el número 
de patentes solicitadas as-

ciende ya a 306, según los úl-
timos datos de la Oficina Es-
pañola de Patentes y Marcas 
(OEPM).  

Atendiendo al titular de la 
patente, el 45,7% de las so-
licitadas el pasado año co-
rrespondieron a particula-
res; casi un 27% a universi-
dades; el 22,2% a empresas; 
y el 5% restante, a organis-
mos públicos, según datos 
facilitados a 20minutos por 
la Consejería de Economía y 
Conocimiento, que apuesta 
por «intensificar la produc-
ción innovadora de las em-
presas». Para este departa-
mento, la innovación tecno-
lógica es «uno de los pilares 
sobre los que se sustentan 
los modelos productivos 
más avanzados». Y las pa-
tentes son «el principal indi-
cador para medir la produc-
ción de la actividad innova-
dora de una economía».  

Pero, ¿cuánto cuesta soli-
citar una patente?, ¿qué re-

quisitos hay que cumplir? 
Estas son las respuestas.    
Qué es una patente. Se trata 
de un título que reconoce a 
la persona que lo solicita el 
derecho a explotar una in-
vención en exclusiva, impi-
diendo a otros su fabrica-
ción, venta o utilización sin 
el consentimiento del titular.  
Requisitos. Para poder pa-
tentar un invento tienen que 
darse tres requisitos: nove-
dad, actividad inventiva y 
aplicación industrial. 
Plazos. El tiempo medio que 
se tarda en registrar una pa-
tente es de entre 26 y 36 me-
ses. La Oficina Española de 
Patentes y Marcas explica a 
20minutos que estos plazos 
«son largos deliberadamen-
te, para facilitar la posibili-
dad de explotación de la pa-
tente. En caso de que le inte-
rese, el solicitante puede 
acortarlos pidiendo el pro-
cedimiento acelerado de pa-
tentes». 

Cuánto cuesta. Existen diver-
sas tasas a la hora de regis-
trar una patente, pero las 
fundamentales, según la 

OEPM, son las de solicitud 
de informe sobre el estado 
de la técnica (690 euros) y las 
anualidades para el mante-
nimiento de los derechos, 
que se van incrementando 
desde el tercer año hasta el 
vigésimo. En total, la con-
cesión cuesta aproximada-
mente entre 1.000 y 1.500 
euros.  
Duración. Una patente se 
concede por un periodo má-
ximo de 20 años. Solo en el 
caso de las invenciones de 
productos farmacéuticos y 
fitosanitarios, se puede con-
ceder una prórroga extra de 
cinco años.  
Obligaciones. El titular de 
una patente está obligado a 
explotarla en el plazo de 
cuatro años desde que pre-
senta la solicitud o de tres 
años desde que se publica 
en el Boletín Oficial de la 
Propiedad Intelectual. En 
caso de no hacerlo, la paten-
te podrá caducar. 

Al contrario de lo que ha 
sucedido en Andalucía en los 
últimos años, a nivel nacional 
cada vez se han registrado 
menos patentes. En 2014 
fueron 3.031, por las 3.133 del 
año anterior (-3,2%). Además, 
desde 2008 los datos han sido 
siempre a la baja. La comuni-
dad andaluza fue el pasado 
año la segunda del país, por 
detrás solo de Madrid (568).

Tendencia a la baja 
a nivel nacional

20 
años es el periodo máximo por 
el que la OEPM concede una 
patente en España
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Decenas de 
asistencias de 
los Bomberos 
en Andalucía 
por las lluvias 
Los Bomberos de Málaga 
atendieron ayer a unas 40 
personas, cuatro de ellas en 
riesgo de ahogamiento, 
cuando viajaban en un vehí-
culo, y además asistieron a 
ocho personas en viviendas 
inundadas de la capital. 
Además de complicaciones 
en el tráfico por carretera y la 
caída de árboles y ramas, las 
olas de casi seis metros han 
dañado chiringuitos del lito-
ral de la capital malagueña. 

Los servicios de Emer-
gencias de Almería registra-
ron 80 incidencias, la mayo-
ría en El Ejido y Berja, aun-
que también se vieron 
afectadas localidades como 
Adra o Roquetas de Mar. 

Asimismo, los despren-
dimientos de tierra y piedras 
producidos en la carretera 
nacional 340 a la altura del 
anejo de Melicena, en el tér-
mino municipal de Sorvilan 
(Granada), ocasionaron el 
corte de esta vía en ambos 
sentidos. El descenso de la 
fuerza del viento en El Estre-
cho permitió reanudar ayer 
con normalidad las conexio-
nes de los buques de alta ve-
locidad entre Ceuta y Algeci-
ras (Cádiz) así como la aper-
tura del puerto de Tarifa. 
 
SEVILLA 
Mejoras en calles y 
plazas del Distrito Este 
El Ayuntamiento de Sevilla 
está ultimando la 
adjudicación de un plan 
de inversión para la 
mejora de calles y plazas 
del del Distrito Este-Alco-
sa-Torreblanca con un 
presupuesto de 166.563 
euros que se ejecutarán 
antes de finalizar el año. 
 
MÁLAGA 
Previsiones al alza del 
turismo británico 
La llegada de turistas 
británicos a Málaga capital 
registrará este año la cifra 
más alta de la historia, 
según las previsiones del 
alcalde, Francisco de la 
Torre. Los hoteles cerrarán 
el año con más de 82.000 
viajeros del Reino Unido, 
un 5% más que en 2014. 
 
CÓRDOBA 
Carrera Oficial 
El Cabildo cree que 
trasladar la Carrera Oficial 
a la Mezquita-Catedral 
realzaría la Semana Santa, 
por lo que está a favor. 

CIUDADES

La Escuela Municipal de Flamenco de Granada ha convertido este arte en una herramienta de inserción social y laboral y desde 
Almanjayar, uno de los barrios con mayores tasas de desempleo y desigualdades, forma cada año a unos 200 alumnos para 
convertir su duende en un empleo remunerado. Más de la mitad de los vecinos de este barrio están en el paro. FOTO: PEPE TORRES / EFE

BUSCAR EMPLEO CON  
UN PAR DE TACONES

Crece un 12,6% el número de 
patentes en Andalucía en un año 
El pasado año se registraron en la comunidad 527, de las que casi la mitad, el 45,7%, correspondieron a 
particulares, y el 27% a universidades. Una patente cuesta aproximadamente entre 1.000 y 1.500 euros

Ejemplares distribuidos con el patrocinio de
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A
primera vista, la univer-
sidad no está mal; ape-
nas se ven tunos ya y a 
sus titulados los contra-
ta Alemania. Sin embar-
go, se le hace el peor re-

proche posible: ser una de las causas 
por las que a España le resulta difícil 
cambiar el modelo productivo. Alum-
nos y familias no confían en la capaci-
dad del título para conseguir trabajo, 
las empresas recelan del excesivo com-
ponente teórico de la educación, y los 
investigadores objetan su falta de es-
pecialización. Algunas críticas son con-
tradictorias: se censura a la vez la tasa 
de fracaso y lo barato que está un títu-
lo. También es habitual la nostalgia, 
pero con la Ley de Reforma del año 1983 
la universidad pasó de ser pequeña y 
elitista a masificada, autónoma, y di-
versificada, en la que las autonomías 
generaron réplicas provinciales. 

La universidad cumplió su papel: la 
masificación de los 80 y 90 contribuyó 
a la formación de capital humano, a la 
cohesión, al ascenso social y a la incor-
poración de la mujer. En el año 2000 lle-
gó a su límite con 1,6 millones de estu-
diantes. Luego descendió el número de 

La Universidad tumba tópicos: prima 
al investigador y no sobran alumnos 

 ABC acude a las aulas y testa cómo han 
evolucionado las clases y los docentes. 
Bolonia lo cambió todo. O casi todo 

universitarios y titulados por razones 
de demografía y también por las opor-
tunidades de empleo para jóvenes en 
los años de expansión. Eso sería paro 
de después. A partir de 2000, otro esce-
nario se fue perfilando: Europa recono-
ció en la Agenda de Lisboa la necesidad 
de mejorar su competitividad, muy por 
detrás de EE.UU. y la convergencia en 
el Espacio Europeo de Educación Supe-
rior con el proceso de Bolonia.  

La universidad afronta todo eso: Eu-
ropa, la importancia estratégica de las 
TIC y la tendencia general a que la for-
mación postobligatoria se acerque al 
100%. Un prejuicio ambiental es que so-
bran universitarios y universidades. Se-
gún el estudio de la Fundación BBVA 
«Universidad, Universitarios y Produc-
tividad en España», la tasa de matricu-
lación a los 18 años, pese a su aumento, 
está por debajo de la OCDE. Tampoco 
sobran universidades. El tamaño me-
dio de las españolas no es menor a la 
media. Desde 2000 decrece el número 
de universitarios y aumenta la investi-
gación. Las probabilidades de acceso 
por clases sociales se mantienen esta-
bles y como los alumnos se estancaron, 
pero se siguió invirtiendo en investiga-
ción, el gasto por alumno fue creciendo 
y en 2011 igualó la media europea. En 
cualquier caso, lejos del americano. Una 
universidad tiene allí un gasto por alum-
no tres veces superior: mismos recur-

HUGHES 

FUENTE: Fundación BBVA ABC

Evolución del número de universidades españolas
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Evolución del alumnado universitario
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sos públicos, más un tercio por matrí-
culas y otro por contratos y donaciones. 

Se observa una proliferación de títu-
los de nivel inferior que refuerza la de-
sigualdad académica interna (las mejo-
res titulaciones se blindan con notas de 
corte), y una mejora lenta en movilidad 

e internacionalización, lejos aún del 23% 
de alumnos extranjeros de Reino Uni-
do. El sistema español sí aprovechó Eras-
mus: es el mayor receptor y el que más 
alumnos envía. Pero Erasmus afectaba 
al 2,3% de los alumnos en 2010. La ma-
yoría se gradúa sin salir de su provincia. 

Pasillos y 
aulas de la 
Facultad de  
Económicas de 
la Universidad 
de Valencia 
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Como problemas universitarios se se-
ñalan el coste y endeudamiento, la rigi-
dez en la oferta y la endogamia. Lo pri-
mero obligará a subir las tasas y a bus-
car ingresos en colaboración con las 
empresas; la rigidez la modera una com-
petencia incipiente en másteres, orien-
tados a interpretar las necesidades del 
mercado de trabajo. Desde dentro tam-
bién se apunta a la endogamia  como 
problema. Para el sociólogo Julio Cara-
baña, sin embargo, «la endogamia es la 
forma en que se llama a la promoción 
interna en la universidad». Sería una de 
las disfunciones de la masificación: eran 
necesarios profesores baratos y se crea-
ron figuras como el adjunto o el ayudan-
te, con sueldos de mil euros. «Antes ha-
bía catedráticos de 25 años, ahora se lle-
ga con 60 años», afirma.  

Los salarios, título en mano  
Además de la cultura, las tareas de la 
universidad son tres: formar, investigar 
y procurar la transferencia tecnológica 
al tejido productivo. El efecto general de 
la formación se cuestiona. ¿Por qué si 
ha habido un incremento de universita-
rios tenemos problemas de productivi-
dad? Francisco Pérez, coordinador del 
estudio del BBVA, defiende el impacto 
positivo: «Los salarios de los universi-
tarios son un 57% mayores que los de los 
no universitarios. Un empresario no paga 
esa diferencia si la productividad no es 
mayor. Debería ser superior y es cierto 
que el perfil del universitario puede no 
ser el necesario, pero el tejido producti-
vo tampoco ayuda. En empresas gran-
des y tecnológicas el aprovechamiento 
del capital humano es mayor». Somos 
un país con pymes y turismo. 

Después están los efectos para el ti-
tulado. La queja es que le esperan mo-
destos diferenciales salariales y pre-
cariedad. Los efectos beneficiosos del 
título (prima salarial y estabilidad) se 
manifiestan con el tiempo. De nuevo, 
son las características del tejido pro-

ductivo las que desactivan los efectos 
de la titulación. La tasa de paro del 18% 
en jóvenes universitarios impide que 
acumulen experiencia, indispensable 
para formar su capital humano. Con 
todo, desde 2007 hay 300.000 univer-
sitarios más trabajando. 

El título universitario protege me-
jor del desempleo en las crisis, aumen-
ta la probabilidad de tener contrato 
indefinido y de ser directivo. «La me-
jor manera que tiene la universidad 
de influir en el modelo productivo es 
formar directivos que desde dentro 
transformen las empresas, que la ges-
tión pase del propietario al profesio-
nal. Eso aumenta la productividad de 

los empleados», afirma Pérez. 
La otra tarea es el I+D. Hay universi-

dades politécnicas que investigan, pero 
no hay una especialización en postgra-
dos e investigación. Sobre el gasto total 
en I+D, la universidad aporta aquí un 
porcentaje superior al de la OCDE. Esto 
se explica por la insuficiencia investi-
gadora de nuestras empresas. Desde 
2000, el peso del I+D en el gasto univer-
sitario aumentó del 30% al 40%. En su 
mayor parte se destina a retribuir el 
tiempo de investigación de los profeso-
res, por eso los resultados llegan a tra-
vés de publicaciones, fundamentales  
para el reconocimiento de sus méritos 
en la promoción profesional. España ha 
duplicado su producción científica y es 
la octava potencia mundial, aunque el 
peso es mayor en cantidad que en cali-
dad; si se tienen en cuenta las citas por 
publicación retrocede de posición. 

Docentes e investigadores  
Se producen artículos científicos, pero 
no tanto patentes o transferencia tec-
nológica. En investigación aplicada el 
retraso es mayor. Dos causas lo expli-
can: el profesor no está incentivado por-
que no computa como mérito y tampo-
co responde el tejido empresarial. ¿Qué 
tecnología puede demandar el turis-
mo? Hasta el decreto Wert, el profesor 
universitario recibía una retribución 
para dar clases e investigar, lo hiciera 
o no. La reforma empieza a dar resul-
tados. Cada seis años, el profesor se so-
mete a una evaluación de su investiga-
ción. Esa evaluación suele rechazar el 
40% de lo presentado y si es positiva su-
pone un complemento salarial de 150 
euros. El que ha investigado ve reduci-
das sus horas de clase; el que no, las 
acumula. Así,  se empieza a distinguir 
entre docentes e investigadores. 

Cualquier mejora se ignora cuando 
aparecen rankings internacionales como 
el de Shanghái y España no está en ellos. 
En el mundo hay veinte mil universida-

des. Ninguna española figura entre las 
cien primeras, pero casi todas las públi-
cas están entre las mil, es decir, en el 5% 
mejor. El ranking lo copan las universi-
dades americanas. Cuestión de años y 
recursos. Se usa un ejemplo: son Barça 
y Madrid, nosotros el Villarreal. No es 
sólo dinero, son años de acumulación 
y capacidad de atraer talento. Quere-
mos universidades baratas, masivas y 
cercanas que además compitan con Har-
vard. La aplicación de Bolonia aumen-
ta la confusión. Para Carabaña, «Bolo-
nia son tres: la ordenación del sistema, 
el mercantilismo y el pedagogismo. Lo 
primero fue un estropicio, porque Es-
paña ya estaba en el 3+2. Eso se hizo 
para Alemania e Italia, que tenían ca-
rreras largas. El 4+1 es una ocurrencia. 
Y Bolonia se quiso que fuera un revul-
sivo y a río revuelto ganancia de revul-
sivistas. Por un lado están los del mer-
cantilismo: hacer una universidad para 
el mercado de trabajo; por otro, los pe-
dagogos». Y unos y otros colisionan con 
la exigencia de investigación.  

El énfasis pedagógico de Bolonia lo 
sienten los profesores, se nota en las 
clases. Grupos más reducidos y mayor 
peso de lo tutorial. Se detecta una me-
nor autonomía de aprendizaje. Antes, 
el profesor daba la clase magistral, aho-
ra debe tutelar al alumno. Antes, la uni-
versidad exigía el Examen de Madurez, 
ahora prolonga hábitos de la secunda-
ria. El rito de paso se aplaza al momen-
to de enfrentarse al mercado de traba-
jo. Contra la sospecha habitual, los pro-
fesores veteranos coinciden en que los 
alumnos no son peores. «Conservo to-
dos los exámenes. A veces los compa-
ro y me doy cuenta de que son iguales 
que hace veinte años».

FUENTE: Fundación BBVA ABC
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Auditorías del sistema universitario

el 10% de las carreras pinchan en 
la primera inspección universitaria

Una ingeniería de la Universitat de Vic tendrá que 
cerrar porque no cumple los requisitos de calidad

Los másteres de profesor de secundaria de la UB 
y la UAB deberán introducir mejoras en dos años

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

S
eis años después de la im-
plantación del plan Bolo-
nia, las universidades cata-
lanas empiezan a rendir 

cuentas. Y a la vista de los resultados 
que hasta ahora han arrojado las au-
ditorías externas encargadas por la 
Agència per a la Qualitat del Sistema 
Universitari (AQU), la situación es, al 
menos de momento, moderadamen-
te satisfactoria. Aunque no ideal. Los 
grados y másteres que se imparten 
en Catalunya son correctos en mu-
chas facultades, aunque en torno al 
10% de los títulos van a tener que in-
troducir mejoras en los próximos 
dos años. En un único caso, el del 
grado de Ingeniería Electrónica In-
dustrial y Automática de la Universi-
tat de Vic (UVic-UCC), la evaluación 
ha sido desfavorable, lo que supone 
el cese de esos estudios. Al menos, 
mientras no sean modificados.
 La comisión de la AQU que está 

recorriendo, desde finales del 2014, 
los campus catalanes y analizando, 
una a una, las titulaciones que ofre-
cen, ha determinado que el 80% de 
los grados y másteres auditados has-
ta el pasado 30 de octubre merecían 
una acreditación favorable. De las 
118 carreras que se han sometido 
al control de calidad, nueve (cuatro 
grados y cinco másteres) han sido 
distinguidas como excelentes.
 «Estamos todavía al principio de 
una evaluación que, además, se rea-
liza por primera vez en Catalunya, 
por lo que es difícil avanzar conclu-
siones», advierte, así de entrada, Jo-
sep Joan Moreso, presidente de la 
AQU. Con todo, Moreso sí se atreve a 
señalar que «cualquier resultado su-
perior al 10% en el número de infor-
mes favorable pero sujetos a condi-
ciones de mejora sería dramático». 
 «Las titulaciones que no consigan 
la acreditación, es decir, las que no 
superen favorablemente la audito-
ría, tendrán que ser desprograma-
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das y, por lo tanto, dejarán de ofre-
cerse a nuevos estudiantes», agrega 
el también exrector de la Universi-
tat Pompeu Fabra. Eso sí, aclara, pa-
ra los alumnos que ya se encuentran 
cursando esos estudios «se diseña-
rán fórmulas para que puedan ter-
minarlos».

OTRO GRADO CASI IDÉNTICO / En esta cir-
cunstancia se encuentran los estu-
diantes de Ingeniería Electrónica In-
dustrial y Automática de la UVic, 
que el próximo curso 2016-2017 no 
abrirá la matrícula de primer curso 
después de haber recibido el infor-
me negativo de la comisión externa 
de la AQU, según confirmaron fuen-
tes de la entidad. Los evaluadores de 
la agencia han considerado que ese 
grado, por el que los alumnos pagan 
5.487 euros por curso, presenta pro-
blemas en materia de profesorado, 
ya que «no todos los docentes tienen 
la experiencia y la dedicación ade-
cuadas para el desarrollo de la for-
mación asignada». Además, en la 
misma Facultad de Ciencias y Elec-
trónica de Vic se imparte otro grado, 
el de Ingeniería Mecatrónica, que es 
muy parecido, lo que supone una 
duplicidad de titulaciones.

«la universidad 
ya ha presentado una 
propuesta de mejora      
a la AQU», afirma una 
portavoz de la UVic

 «La universidad ya ha presenta-
do una propuesta sobre los cambios 
que hay que introducir en el tema-
rio de Ingeniería Electrónica Indus-
trial y Automática, con la esperan-
za de que para el curso siguiente, el 
2017-2018, se pueda volver a ofer-
tar», adelanta a este diario una por-
tavoz de la UVic, que informa de que 
este año solo hay 14 alumnos matri-
culados en el grado afectado.
 Tampoco resultan demasiado 
bien parados en las auditorías los 
másteres de profesor de educación 
secundaria que imparten las univer-
sidades de Barcelona (UB) y Autòno-
ma de Barcelona (UAB), que si bien 
han obtenido un informe final posi-
tivo, van a tener que introducir me-
joras en todos los ámbitos analiza-
dos por la comisión de expertos de 
la AQU. En el caso de la UAB, explica 
el director de la agencia, Martí Casa-
desús, «el problema es que hay de-
masiada rotación de los profesores 
universitarios y falta un vínculo real 
con los institutos de secundaria». 
 En el segundo, existe una falta de 
coordinación entre las ocho faculta-
des y los 23 departamentos que par-
ticipan en el máster, «donde además 
se deberían de adecuar los temarios 
para asegurar la adecuación de la 
docencia en la especialidad de for-
mación profesional», señala el infor-
me de evaluación. H

FRANCESC CASALS

Excelencia también la hay
1 Arqueólogos de la 

URV y humanistas 
de la Pompeu

5Análisis de temario, 
profesores e 
inserción laboral

La comisión delegada por la AQU 
evalúa seis ámbitos en cada titu-
lación: la calidad del temario o 
programa, el modelo de informa-
ción pública (acceso de los alum-
nos a las cuestiones administrati-
vas y organizativas de la carrera), 
los sistemas de garantía interna 
de calidad (las autoevaluaciones 
o controles de calidad internos), 
la adecuación del profesorado al 
programa formativo, los recur-
sos de que disponen los estudian-
tes y la tasa de inserción laboral 
que tienen los estudios. Los dos 
puntos de más peso son el tema-
rio y el profesorado, determinan-
tes para garantizar la calidad de 
un grado o un máster.

La AQU ha distinguido con la cali-
ficación de excelentes los grados 
de ADE y de Economía de la UAB 
y los de Derecho y de Humanida-
des de la Universitat Pompeu Fa-
bra (UPF). Los más destacados, no 
obstante, son dos másteres: el de 
Estudios de Cine y Audiovisual 
Contemporáneos de la misma 
UPF y el de Arqueología del Cua-
ternario y Evolución Humana de 
la URV. También han consegui-
do la nota máxima el máster de 
Estudios Comparativos de Litera-
tura, Arte y Pensamiento (UPF), el 
de Métodos Numéricos en Inge-
niería (UPC) y el de Incendios Fo-
restales, Ciencia y Gestión Inte-
gral (UdL).

2Menciones para 
los títulos con  
más salidas 3Otro centenar de 

títulos con auditoría 
en marcha 4Una comisión de 

docentes, alumnos 
y profesionales

6Cada seis años    
en grados y cada 
cuatro en másteres

Las auditorías se realizarán cada 
seis años, en el caso de los grados, 
y cada cuatro, en el de los máste-
res, detalla Moreso, que recuerda 
que estos controles de calidad es-
tán ya previstos en el decreto del 
2007 (posteriormente revisado 
en el 2010) que supuso la implan-
tación en la universidad españo-
la del Espacio Europeo de Educa-
ción Superior o plan Bolonia. Co-
mo esta normativa permitió que 
cada universidad ejerciera su au-
tonomía y creara sus propias ti-
tulaciones, «se fijó un mecanis-
mo de rendición de cuentas, que 
son estas evaluaciones externas», 
indica el presidente de la agencia 
catalana de calidad.

La comisión externa que está vi-
sitando las facultades catalanas 
desde finales del 2014 la inte-
gran dos profesores universita-
rios (uno de ellos, un catedrático), 
un técnico de la AQU, un alum-
no «que estudie la misma carrera 
en otra universidad» y un gradua-
do ya en ejercicio, designado por 
el correspondiente colegio profe-
sional. «Su cometido es elaborar 
un informe sobre los puntos fuer-
tes y los puntos débiles de cada 
titulación, una información im-
prescindible para emitir la acre-
ditación», explica el presidente 
de la AQU, Josep Joan Moreso. Los 
centros saben con un año de ante-
lación que recibirán la visita. 

7Trabajos de los 
alumnos y 
entrevistas in situ

Antes de recibir la visita del comi-
té de evaluación, las facultades 
que imparten los estudios sujetos 
a análisis envían un informe de 
autoevaluación a la AQU, donde 
se incluyen documentos como, 
por ejemplo, muestras de los tra-
bajos que realizan los estudiantes 
que cursan esa titulación. El infor-
me final de la comisión se elabora 
a partir de la documentación re-
cibida y de entrevistas manteni-
das in situ con los distintos colec-
tivos del centro. La conclusión de 
la evaluación ha de recoger, ade-
más de las recomendaciones de 
mejora que se consideren oportu-
nas, un detalle sobre buenas prác-
ticas del centro.

Es la primera vez que se realiza en 
Catalunya un proceso de acredi-
tación de estas dimensiones. Has-
ta el pasado 31 de octubre, ha-
bían pasado la correspondiente 
revisión o inspección de calidad 
un total de 118 titulaciones uni-
versitarias, de los que 52 son gra-
dos y 66 másteres. La universidad 
que más controles ha superado 
es, de momento, la de Lleida, don-
de se han evaluado ya 22 títulos. 
La que menos, la UOC, con solo 
una auditoría. En estos momen-
tos, los comités de evaluación ex-
terna tienen en proceso en torno 
a un centenar de títulos más, cu-
yos resultados se irán conociendo 
en las próximas semanas. 

8Situaciones 
transitorias que   
se pueden corregir

La Universitat de Vic-Universitat  
Central de Catalunya (UVic-UCC), 
la única que de momento ha te-
nido un informe desfavorable de 
la comisión de acreditaciones de 
la AQU, considera que la retira-
da de los estudios de Ingeniería 
Electrónica Industrial y Automá-
tica será «una situación transito-
ria». «La previsión es que, una vez 
se introduzcan los cambios y co-
rrecciones recomendados por la 
agencia, en el curso 2017-2018, el 
grado vuelva a formar parte de la 
oferta universitaria», indica una 
portavoz de la UVic. En todo caso, 
insiste, el proceso de evaluacio-
nes está aún abierto y podrían re-
gistrarse otros casos. 

Algunas acreditaciones han teni-
do en cuenta otros factores, co-
mo la internacionalización de los 
estudios (es el caso, por ejemplo, 
del grado de Dirección de Empre-
sas y del máster en Finanzas de 
Esade) o la inserción profesional 
que obtienen sus exalumnos (los 
del máster de Dirección, Gestión 
e Intervención en Servicios Socia-
les y el de Modelos y Estrategias 
de Acción Social y Educativa en la 
Infancia y Adolescencia, ambos 
de la UPF). También hay mencio-
nes para aquellos títulos que fo-
mentan la interacción entre in-
vestigación y docencia, pero de 
momento ninguna facultad ha si-
do distinguida por ello. 

Clase en la Facultad de Ciencias de la 
Educación de la Universitat Autònoma.
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Una actuación que digni-
fique y mejore la situación 
de la atención primaria, 
lograr que la edad obliga-
toria de jubilación se re-
trase de 65 a 70 años, y dar 
forma a un Instituto de 
Bioética y Deontología que 
tenga carácter permanen-
te e independiente, son al-
gunas de las prioridades 
que se plantea Luciano Vi-
dán, reelegido presidente 
del Colegio de Médicos de 
La Coruña en las 
elecciones cele-
bradas el pasado 
jueves, como in-
formó  Diariome-
dico.com. 

Vidán, que lle-
gó por primera 
vez a la Presiden-
cia del colegio en 
2007, inicia su 
tercer mandato 
consecutivo con-
vencido de que la 
situación del pri-
mer nivel asis-
tencial es "fran-
camente mejora-
ble", y cita esta 
mejora como su 
primera preocu-
pación. "La unión 
de las gerencias 
no ha servido 
para mejorar pri-
maria, así que 
hay que sentarse a hablar 
para dignificar un nivel 
que es la base del siste-
ma". Vidán, que preside 
además el Consejo Galle-
go de Colegios, asegura 
que el consejero de Sani-
dad, Jesús Vázquez Almui-
ña, apoya la propuesta de 
los cuatro colegios galle-
gos y de las tres socieda-
des científicas de prima-
ria de abordar un plan con 
soluciones a los principa-
les problemas. "En un pla-
zo breve de tiempo comen-
zarán a funcionar varios 
grupos de trabajo".  

Colegios y sociedades 
ya tienen un documento 
base en el que se plantea 
una contratación estable 
para las sustituciones, la 
adecuación de los cupos 
en función de la comple-

jidad de los pacientes, la 
homogeneización del ac-
ceso a las pruebas com-
plementarias para supe-
rar las diferencias actua-
les entre las áreas sanita-
rias, e incentivos para los 
médicos que acepten for-
mar a residentes.  

PÉRDIDA DE TALENTO 
La jubilación a los 65 años 
es una imposición de la 
Administración que, se-
gún Vidán, está provocan-
do "la pérdida de muchísi-
mo talento, de profesiona-

les que aún pueden apor-
tar mucho al sistema". Por 
ello, y dado que desde la 
Administración se lanza el 
mensaje de que la situa-
ción económica ha mejo-
rado, planteará a la Con-
sejería que se retrase a los 
70 años, "si el médico está 
en buenas condiciones y 
quiere seguir en activo". 

Vidán quiere aprove-
char también "la experien-
cia acumulada en el cole-
gio en temas de ética", una 
de sus apuestas desde que 
se convirtió en presiden-
te del colegio, y que crista-
lice en la puesta en mar-
cha de un Instituto de 
Bioética, "para ayudar a 
los médicos en los conflic-
tos de su práctica diaria, y 
a la sociedad civil a resol-
ver sus preocupaciones".

Falta de recursos y formación, barreras al investigador clínico PÁG. 19

El in¡cio de la troncalidad genera malestar en varias comisiones PÁG. 21

PILAR GARRIDO, 
PRESIDENTA DEL CONSEJO 
DE LAS ESPECIALIDADES

Los criterios de acredita-
ción de las facultades de 
Medicina españolas están 
muy cerca de cumplir es-
tándares internacionales, 
aunque quedan materias 
pendientes como la selec-
ción de alumnos o la gestión 
de los recursos, según se 
concluyó en un debate del 
XXII Congreso de la Socie-
dad Española de Educación 
Médica (Sedem) que se cele-
bró en Murcia la semana 
pasada. 

A pesar de que los están-
dares de evaluación de la 
calidad de la Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Ca-
lidad y Acreditación (Aneca) 
no se diseñaron específica-
mente para la formación de 
médicos, concuerdan en un 
80 por ciento con los pro-
puestos por la Federación 
Mundial de Educación Mé-
dica (WFME), según explicó 
Jordi Palés, catedrático de 
la Universidad de Barcelo-
na y representante de la Co-
misión de Acreditación de la 
Aneca. Por ejemplo, coinci-
den en criterios como los 
programas, la evaluación de 
los estudiantes y en las 
plantillas de profesores. 

Palés explicó que el obje-
tivo del programa Acredita-
Plus de la agencia es la acre-
ditación internacional de 
los centros universitarios, 
un reto que sólo han alcan-
zado en España los estudios 
de ingeniería y de informá-
tica, pero que las facultades 
de Medicina tienen que 
plantearse cuanto antes. 

"El proceso de ajuste a es-
tos estándares debe iniciar-
se ya, porque en 2023 Esta-
dos Unidos no admitirá a 
médicos graduados proce-
dentes de centros extranje-
ros sin acreditación inter-
nacional que justifique que 
los criterios de formación 
en Ciencias de la Salud son 
similares a los de las uni-
versidades americanas", 

Las facultades cumplen el 
80% de criterios mundiales

MURCIA 
PILAR LAGUNA 
dmredaccion@diariomedico.com

apuntó Palés y añadió que 
la Comisión de Educación 
para Médicos Graduados 
Extranjeros (ECFMG) ha pe-
dido a la federación mun-
dial que implemente un sis-
tema de acreditación global. 

LAGUNAS 
Recordando que el sello de 
calidad nacional "no sirve 
de nada fuera de nuestras 
fronteras", Palés sugirió 
que, bajo el paraguas de la 
WFME, tanto la Aneca como 
la Conferencia Nacional de 
Decanos de Medicina aúnen 
fuerzas para resolver las la-
gunas pendientes y cumplir 
con el 20 por ciento restan-
te de estándares internacio-
nales para que "las facul-
tades españolas puedan 
acreditarse ante un organis-
mo mundial".   

Los estándares que no 
cumplen con los mundia-
les se refieren  a asuntos 
como que las facultades 
tengan una política propia 
de selección de alumnos; a 
la necesidad de que los re-
cursos educativos estén a 
cargo de expertos en educa-
ción médica, así como a la 

gobernanza y administra-
ción de la facultad, con es-
pecial atención al destino de 
los fondos.  

INNOVACIÓN 

Stefan Lindgren, expresi-
dente de la WFME y cate-
drático de la Universidad de 
Lund (Suecia),  justificó la 
necesidad de estándares 
globales de calidad recor-
dando los cambios cuanti-
tativos ocurridos en la for-
mación médica durante los 
últimos años, desde la "ex-
plosión" del número de fa-
cultades, la mala planifica-
ción del personal sanitario 
y la fuga de cerebros: "La 
educación de los médicos 
tiene que adaptarse a las 
necesidades venideras y es 
importante definir qué ta-

reas son exclusivas de los 
facultativos, pero sobre 
todo asegurar la máxima 
calidad en todas sus fases".  

El profesor defendió que 
la acreditación debe servir 
no sólo como un sello ofi-
cial, sino "para estimular 
la innovación y el desarrollo 
curricular en las faculta-
des", destacó el papel de la 
WFME en la cooperación 
con las agencias acredita-
doras y su impacto en la 
educación medica global.  

Alberto Amaral, director 
de la Agencia de Evaluación 
y Acreditación de Enseñan-
za Superior (A3ES), el equi-
valente a la Aneca en Por-
tugal, expuso el modelo de 
esta entidad, muy distinto 
del español. Se trata de una 
fundación privada indepen-
diente tanto del Gobierno 
como de las instituciones 
académicas. La institución 
cuenta con un consejo ase-
sor de amplia representa-
ción social y otro científico 
con seis expertos interna-
cionales. La A3ES tampoco 
recibe fondos públicos, sino 
que se financia cobrando 
los servicios.

Coinciden en los programas y la evaluación y difieren en la selección de 
alumnos con los estándares de la Federación Mundial de Educación Médica 

Milagros García (Sedem); Alberto Amaral (Agencia de Acreditación de Portugal); Jordi Palés (Universidad de Bar-

celona); Stefen Lindgren (expresidente de la WFME) y Emilio Álvarez (Sedem), la semana pasada en Murcia.
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Mejorar AP, nuevos 
objetivos del reelegido 
presidente de La Coruña

LA CORUÑA 
MARÍA R. LAGOA 
dmredaccion@diariomedico.com

Luciano Vidán.

D
M

En 2023, EEUU no 
admitirá a médicos 
graduados en centros 
extranjeros sin un sello 
oficial que demuestre 
que los criterios de 
formación son similares 
a los de dicho país
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GENTE PASATIEMPOS

Horizontales: 1. El doble de gente en Génova, 13. Tumor benigno y guasón / 2. De
la bella y de la fea. Las afueras de Karachi. Garantes de la Ley y el orden en las
metrópolis / 3. Lo percibías íntima e instantáneamente como si lo tuvieras a la vista,
lo… Lo que siempre falta / 4. Es mío, me… Drástica reducción del tabaco / 5.
Confusión. Kit, lote, conjunto / 6. El fin de Sitting Bull. El creador de Sandokán, que
se hizo el haraquiri / 7. El gato. Disputa los derbis al Glasgow Rangers / 8. Bastante.
Atolón deshabitado del Pacífico / 9. Letra y música. La Chen del Teatro Chino,
tocaya de doña lotera. Azufre / 10. Reverencian. Cazó tu coche, ceporro / 11. Un par.
No privarse de nada, vivir como un… / 12. De 8 a 12. Palabrotas. Irá como el
cangrejo / 13. Para mayores con ellos había películas antes. Aplicaciones.
Verticales: 1. Una de pacotilla. Por toda Sudamérica crece el árbol de… Que encaja
todo, el púgil Fajardo / 2. Borrachos por unos peniques. Llegó tu hora, Cenicienta /
3. Vamos de ronda con el sheriff hasta el parquin / 4. Otro parquin. Valerse de. Talón
sin fondos / 5. Tiene un serio contencioso con Moscú. Una variante. Capa irisada
interior de la concha / 6. Véndenos a crédito. El principado de Alberto / 7. Una
escuchimizada. Planta aromática de Oriente. ¡“__” van a dar las uvas! / 8. En los
ligueros de Bettie Page. Furiosos en el cole / 9. Trato habitual, si no pique. Proteína
de reserva nutritiva. Uranio / 10. No va a la playa sola. Tiranías bajo el yugo / 11.
Enigma en el ministerio. Pulgarcito le roba las botas de siete leguas / 12. Las del
mayor continente. Prestáis atención.
SOLUCIÓN AL ANTERIOR
Horizontales: 1. Dupont. Koala / 2. Uve. Empasten / 3. Rasas. Aromas / 4. Eses.
Piar. Li / 5. r. Tiarrona. A / 6. Overbooking / 7. Erial. Entra / 8. Croatas. Arán / 9.
Ros. iPod. Apo / 10. Un. Desbancan / 11. Difusor. Aida / 12. Acude. Anotad / 13. SA.
Engrosase. Verticales: 1. Durero. Crudas / 2. Uvas. Verónica / 3. Peseteros. Fu /
4. O. Asiria. Dude / 5. Nes-. Abatiesen / 6. Tm. Prolapso. G / 7. Pairo. Sobrar / 8.
Karaoke. Da. No / 9. Osornina. Naos / 10. atm. Antracita / 11. Leal. Grapadas / 12.
Ansia. Anonade. www.mambrino-crucigramas.com
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Jennifer Lopez sabe cómo
quiere que sea su próximo
espectáculo en Las Vegas:
“Quieroque tengamucha ener-
gía, como las fiestas en el ba-
rrio del Bronx”. La cantante y
actriz va a hacer todo de su
parte para que la gente “baile,
grite, salte y se suelte del to-
do”. Tiene tiempo para prepa-
rarlo, hasta el año que viene
no empieza su residencia en
el Planet Hollywood de la
llamada ciudad del pecado.

Las mujeres de Hollywood se
están poniendo serias con el
tema de la paridad. También
en las sagas. A la versión
femenina de Los cazafantas-
mas se sumará la de Ocean’s
Eleven, que estará liderada
por Sandra Bullock y produ-
cida por el actor George
Clooney, uno de sus protago-
nistas. A falta de conocer a
sus otras 10 colegas estafado-
ras, se sabe que Gary Ross
(Los juegos del hambre, Seabis-
cuit) será el director.

Aunque parezca algo raro, de
pequeño Bradley Cooper no
soñaba con ser una estrella
del cine. Él quería estar en
una cocina. “De niño pensaba
que los chefs eran cool y que
eran como estrellas del rock”,
ha confesado ahora que se ha
metido en la piel de uno en
su próxima película, Burnt.
Una profesión que se quitó
de la cabeza (“tienen demasia-
da presión”), como también
olvidó, por suerte para él, su
idea de ser un ninja.

IRENE CRESPO, Nueva York
No solo tienen premios, fama y
dinero, las celebridades además
consiguen títulos de doctor hono-
ris causa en universidades que,
en lamayoría de los casos, no han
pisado. El cantautor inglés Ed
Sheeran, de 24 años, recibió la se-
mana pasada el suyo por su “es-
pectacular contribución a lamúsi-
ca” en la Universidad Campus Su-
ffolk en Ipswich, Inglaterra. La
imagen de Sheeran con birrete,
toga y sus zapatillas Converse dio
la vuelta al mundo por Internet.

Aunque en este caso se trataba
de una universidad inglesa, en
EE UU ocurre constantemente.
Es una práctica extendida que pa-
ra algunos llegó a su límite el pa-
sadomayo con la entrega del títu-
lo a Kanye West por parte de la
Escuela deArtes deChicago. Aun-
que en este caso, él sí que había
acudido a clases en este centro
cuando, de joven, pensaba conver-
tirse “en Picasso o más grande”.

¿Qué mensaje envía esta prác-
tica? Se preguntó el diarioThe Te-

legraph tras el honoris causa del
rapero: “¿Quién necesita estudiar
para conseguir un título cuando
si te haces rico consigues uno de
todas formas?” Algo que, a suma-
nera, dijo Sheeran al recoger el
suyo. “Sé que es un poco raro de-
cirlo cuando acabo de recibir mi
doctorado, pero creo que haymu-
cha presión en los jóvenes para ir
a la universidad, y luego muchos
acabanconunadeudapor un títu-
lo que en realidad no necesitaban
para trabajar en lo que quieren”,
dijo el cantante, que abandonó la
escuela a los 16 años para dedicar-
se a la música.

Profesionales con valores
En los centros europeos se busca
menos esta fama momentánea.
Se honra a profesionales “por su
contribución indiscutible y logros
con reconocimiento nacional e in-
ternacional”, dice la rectora de la
Universidad Europea de Madrid,
Isabel Fernández. A gente que so-
bresale en “la ciencia, la cultura,

la docencia, la investigación o en
cualquiera de las áreas profesio-
nales que aportan a la sociedad”.
Por eso entre sus doctores han es-
tado Nelson Mandela, Pedro Du-
que o Rafael Nadal.

Sin embargo, en las universida-
des estadounidenses esa aporta-
ción social a veces resulta difícil
de justificar. Porque han recibido
el título artistas de todo calibre:
desde la Rana Gustavo aMike Ty-
son, lo que hace que la repercu-
sión de la ceremonia llegue a ser
más importante que los valores
que los honrados representan.

Pero la lista completa de famo-
sos con honoris causa es muy lar-
ga y en ella figuran personas cele-
bradas en su profesión como
Meryl Streep, con tres títulos, in-
cluido el de su almamater, Yale; o
J. K. Rowling que ha recogido
seis. Oprah Winfrey tiene dos, y
Robert deNiro o BenAffleck tam-
bién han tenido sus ceremonias.
Aunque Aretha Franklin es la
que más suma, con 12, el último
en Harvard en 2014.

CRUCIGRAMA

Sandra Bullock, la
mujer al frente de
‘Ocean’s Eleven’

Jennifer Lopez
prepara una fiesta
de barrio

Bradley Cooper
quería ser un chef
o un ‘ninja’Famosos doctores sin pasar

por la universidad
Ed Sheeran, De Niro y Kanye West figuran entre los reconocidos

¡Esto es la guerra! Sorry,
beliebers; id con la música
de Baby, baby a otra parte.
Esta columna es para mayo-
res de 18 años. Quedan
prohibidos los móviles, los
jeggins y los wapissimas. Y,
sobre todo, nada de mentar
al innombrable. A Justin.
Ese. Bieber. El ídolo juve-
nil. Para leer esto se pide
el DNI.

El empacho justinesco
combinado con una sobredo-
sis de salchichón condenado
por la Organización Mun-
dial de la Salud me provocó
un tremendo efecto rebote
mientras veía El hormigue-
ro. Bueno, viví una epifanía
y todo; una fuerza sobrena-
tural me impulsó a comer-
me otra rodaja, y tuve que
abandonar Antena 3. Cam-
bié a TVE y ahí estaba él. Su
nombre también acaba en
“in”. Pero a sus fans —so-
mos un poquito mayores
que las otras, ejem— nos
gustaría que se nos conocie-
ra como las bertiners. Olví-
dense de las broncas entre
selenators y beliebers. Esto
sí que es una guerra, y va a
ser mortal.

Como ya habrán adivina-
do, nuestro ídolo es Bertín
Osborne, como el toro, el
brandy y Ozzy, el cantante
de Black Sabbath reconverti-
do en estrella de la telerrea-
lidad.

Lean, comparen y deci-
dan si quieren ustedes apun-
tarse a este nuevo club de
fans.

Bertín te recibe en su
casa o en la tuya, con palma-
das en la espalda, y antes de
que te quites el abrigo te
pone delante un plato de
jamón. Además de jamón,
Bertín saca titulares. Bertín
es un padrazo. Bertín rocks.
Bertín lleva cuatro décadas
siendo famoso.

¿Queréis que siga, belie-
bers? Ah…

Guerra
de fans

Elisabet Sans

MAMBRINO

Ana García-Siñeriz

EL ESCAPARATE

Desde la izquierda, Ed Sheeran, Aretha Franklin y Kanye West, tras ser nombrados doctores. / cordon / getty
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Imágenes y difuntos 

El alcalde podémico de Valencia 
Joan Ribó ha decidido retirar los 
crucifijos y las imágenes de la 
Virgen de los Desamparados del 
tanatorio municipal. Sorprende 
ese revivir un afán iconoclasta 
del primer milenio que aspiraba 
a destruir las imágenes en su 
celo porque los creyentes 
conquistaran el cielo por sus 
pistolas, algo que recuerda 
aquella exhortación de Iglesias 
Turrón. ¿Tanto daño les hacen 
las imágenes que los familiares 
de los difuntos miran para 
buscar consuelo? ¿Por qué no 
dedican el poder recién estrena-
do en construir en vez de 
destruir, por levantar en vez de 

retirar? ¿No será que su rencor 
les impide saber que aquellos 
iconoclastas fracasaron en su 
afán demoledor, pues la imáge-
nes siguen ahí mientras ellos 
han pasado? La respuesta está 
en los familiares y amigos de los 
difuntos valencianos cuando 
pidan masivamente que retiren 
los pesados cortinajes que 
ocultan esas imágenes a los ojos 
de los creyentes. 

SANDRA MORENO 
CUENCA 
 

Audiencia en Moncloa 

El líder de Podemos se ha 
retratado con claridad tras la 
entrevista con el presidente del 
Gobierno. Sin ambigüedades, ha 
expuesto su visión acerca del 
principal problema que nos 
atañe y, sin ironía alguna, creo 

que hay que agradecerlo porque 
nada más pernicioso que la 
duda permanente. Los españo-
les ya sabemos a qué atenernos 
y a continuación cada uno 
decidirá si su voto recae en su 
partido, o algún otro de tenden-
cia similar, u opta por seguir tal 
y como estamos, con una 
Constitución que, durante 
cuarenta años nos han propor-
cionado una estabilidad y un 
bienestar general como nunca 
se había disfrutado.  No obstan-
te, y dejando a un lado lo más 
sustancial, las palabras dichas y 
el compromiso que asume urbi 
et orbi, también merece desta-
carse la descortesía de la que 
hizo gala el personaje con un 
attrezo impropio para la visita y 
un lenguaje gestual despectivo, 
como es plantar la suela del 
zapato en las narices del 
anfitrión. Si tan listo es y 

CARTAS 

AL DIRECTOR

A los cuatro vientos

La escena, propia de un informativo de televi-
sión de hace varios años, se produjo sin 
embargo ayer. La quema intencionada de ocho 
autobuses en Derio (Vizcaya) retrotrae a los 
tiempos de plomo en los que los secuaces de 
una ETA hoy agonizante marcaban tristemente 
la cotidianeidad de las calles en el País Vasco. 
Por eso, la garrafa de gasolina, los restos de un 
petardo usado para provocar el fuego y los 
pasquines del preso de ETA Ibón Iparagirre 
hallados en el lugar de los hechos conforman 
los restos de un ajado atrezo con nulas opcio-
nes de servir a la «kale borroka» para seguir 
engrosando su lamentable historial.  

Ocho autobuses quemados 

Ataque «extemporáneo»  
de la «kale borroka» 

La Universidad española alcanzó su cota 
máxima de alumnos inscritos en 2000 y desde 
ese año decrece ligeramente. En 2011, el gasto 
por alumno alcanzó la media europea. Los 
problemas son su coste, endeudamiento, 
rigidez en la oferta y endogamia. Frente a la 
creencia de que sobran universitarios y 
universidades, la tasa de matriculación a los 18 
años está aún por debajo de la media de la 
OCDE. Se observa una proliferación de títulos 
de nivel inferior y una lenta mejora en movili-
dad e internacionalización. No estamos en los 
«top» de la excelencia, pero el nivel medio 
académico es más que digno. Esta es la 
auténtica radiografía de nuestra Universidad.

Radiografía de la Universidad 

Luces y sombras de 
una escuela de futuro

EFE Autobuses quemados en Derio

Marco Rubio añade a su 
juventud la imagen del 

«norteamericano del siglo XXI»  

¿R
EFLEJAN las encuestas españolas 
la opinión pública o intentan crear-
la? Como me inclino a pensar lo se-
gundo, no les hago el juego comen-

tándolas y me ocupo de la política norteamericana, 
que tenía un tanto abandonada, por lo que me dis-
culpo ante mis lectores. A un año de las elecciones, 
sin haber empezado las primarias, aquí están toda-
vía «calentando motores». Pero la lucha es ya a muer-
te en ambos campos. En el demócrata, Hillary Clin-
ton se recobra tras una larga caída, mientras en el 
republicano todo sigue incierto. Su problema es ese 
Tea Party que se cree con derecho de primogenitu-
ra y no acepta un principio básico de la política nor-
teamericana, como que los dos grandes partidos son 
coaliciones, con un ala derecha, una izquierda y un 
centro que se turnan en el liderato. La extrema de-
recha, sin embargo, únicamente considera republi-
canos auténticos, lo que aumenta su ardor, pero re-
duce su alcance. Han logrado no sólo el control de 
la Cámara de Representantes, sino también cam-
biar a su portavoz, sustituyendo al veterano John 
Boehner por el joven y abrasivo Paul Ryan. Hasta 
qué punto usará su cargo para imponer su filosofía 
a todo su partido, al Congreso y a la campaña elec-
toral está por ver, pero que será uno de los principa-
les actores en Washington no cabe duda.  

Entre los candidatos, Marco Rubio va ganando 
posiciones, mientras Jeb Bush las pierde. Su gran ri-
val es su hermano, el expresidente. Cada vez son 
más los que reconocen –Blair ha sido el último– el 
enorme error de invadir Irak, que trajo el desplome 
de aquel país y arrastró a todo el Oriente Medio. Te-
ner que empezar los mítines reconociéndolo es una 
pesada carga para Jeb Bush, que puede presentar 
una excelente hoja de servicios como gobernador 
de Florida. Mientras Marco Rubio añade a su juven-
tud la imagen del «norteamericano del siglo XXI», 
hecho a sí mismo, capaz de entenderse con todos 
los estratos sociales y culturales de que está forma-
do este país. Naturalmente, lidera el voto hispano, 
pero más importante es que ha obtenido el endose 
político y económico del mayor contribuyente judío 
a las elecciones norteamericanas, Paul Singer, al que 
venían cortejando todos los candidatos. Ello le ga-
rantiza financiación hasta el final. Sin olvidar a Ted 
Cruz, de enorme atractivo personal en su campo, 
aunque bastante más restringido. En cuanto a Do-
nald Trump, con decir que apenas habló en el deba-
te entre los aspirantes republicanos, está dicho todo. 

Entre los demócratas, como les decía, Hillary re-
surge tras salir victoriosa de la encerrona que le pre-
pararon en el Senado para que explicase el asalto al 
consulado norteamericano en Bengasi en 2012, en 
el que murió el embajador norteamericano en Libia, 
siendo ella secretaria de Estado. Sus enemigos, que 
tiene muchos, creían tenerla atrapada. Pero les ca-
lló con una sola frase: «Me cansé de pedirles más 
fondos para defender mejor nuestras representa-
ciones en el extranjero, y ustedes me los negaron». 

Hay frases que merecen una presidencia. O, por 
lo menos, una candidatura. En Estados Unidos. En 
España, quienes intentan decidirlo son las encues-
tas. Siempre diferentes.

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

ELECCIONES USA

POSTALES

Al oído

A falta de que los datos de las ultimísi-
mas encuestas certifiquen lo que es una 
impresión general, en el PP han recibi-
do con entusiasmo el papel emergente 
desarrollado por Mariano Rajoy tras el 
penúltimo desafío soberanista. Un alto 
dirigente monclovita lo expresaba de 
este modo: «En una semana hemos con-
seguido lo que no hemos podido en doce 
meses con los datos 
económicos: estimu-
lar y movilizar a 
nuestra gente».

MARIANO  

SUPERSTAR
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